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5 29что за праздник в ноябре?26 дякую тебе, салда!

Смотреть в оба

кондиционер –
не роскошь

Игорь и Геннадий – монтажники та-
гильской фирмы «Уралстроймонтаж», 
которая уже не первый год выполняет 
контракты на территории ВСМПО, от 
ремонта полов до остекления аэраци-
онных фонарей. А в этом году их основ-
ным рабочим местом стал корпус, где 
расположены цехи № 21 и 40. 

– Мы устанавливали крановые эста-
кады, теперь восстанавливаем тепло-
вой контур, меняем разбитые окна на 
поликарбонат, но главное – это полы. 
Уже больше года мы выполняем доволь-
но масштабную программу по замене 
полов в этом корпусе, – рассказал ма-

стер фирмы «Уралстроймонтаж» Вадим 
Буньков. – Убираем старые полы, углу-
бляемся на 350 миллиметров, армиру-
ем, заливаем бетоном и укладываем 
металлические плиты. Все работы 
приходится делать, когда в цехе идёт 
производственный процесс, поэтому 
надо головой крутить на все 360 граду-
сов и смотреть в оба. 

Монтажник Игорь Шерелиев (на 
снимке справа) работает в фирме 
«Уралстроймонтаж» всего несколько 
месяцев, но этого времени вполне хва-
тило, чтобы его оценили коллеги и ру-
ководители: 

– Когда поставлена конкретная 
задача, то можно уже не волноваться. 
Игорь, как человек ответственный, 
работу выполнит точно и аккурат-
но, – говорит про подчинённого Вадим 
Буньков.

– Я много чего умею. Могу прово-
дить сварные работы, могу быть 
слесарем, хотя по образованию 
я... экономист. Но мужчина должен 
уметь всё! – констатирует монтаж-
ник Игорь Шерелиев и со счастливой 
улыбкой рассказывает, что у него 
пятеро взрослых детей и одиннад-
цать(!) внуков. В доме всё сделано 
его руками. А эта фраза «Мужчина 
должен уметь всё!» – это фамильное 
правило, которое передаётся в се-
мье от старшего к младшему. Пра-
вило, которому на собственном при-
мере он учил двоих своих сыновей, 
и теперь учит шестерых внучат-маль-
чишек, обожая пятерых внучек и тро-
их дочерей. 

Игорь Шерелиев и Геннадий Ведерников попали в фотообъектив «Нова-
тора» в разгар капитального ремонта пресса № 106 в цехе № 21 Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. При том, что они не являются сотрудниками Корпорации, 
а выполняют подрядные работы, они с такой заинтересованностью наблю-
дали, как продвигается операция по восстановлению былой удали одного 
из основных агрегатов кузнечного комплекса, что вызвали журналистский 
интерес.

сказ 
о новогоднем 
городке 

На нынешнюю ледовую ра-
дость для детей заложено 1 мил-
лион 976 тысяч рублей. 

Если в предыдущие годы перед 
Управлением культуры Верхнесал-
динского городского округа вста-
вал вопрос, где взять снег на воз-
ведение новогоднего городка, то 
в этом сезоне строительного мате-
риала, похоже, будет предостаточ-
но: за несколько дней октября(!) 
выпала месячная норма осадков. 
Хорошо, если бы такими ударными 
темпами был построен и сам горо-
док. Но дворцы и города за одну 
ночь вырастают только в сказках.

Именно тема русских народных 
сказок легла в основу проекта ны-
нешнего ледяного города. Не ро-
боты и черепашки-ниндзя, а наши 
добрые Колобок и Лиса, Сорока-
Белобока, Алёнушка и братец Ива-
нушка встретят салдинскую детво-
ру накануне Нового года в царстве 
ребячьей радости.

Тендер на строительство снеж-
ного городка объявлен на спе-
циализированной электронной 
площадке 23 октября. Окончание 
подачи заявок – 30 октября. Аук-
цион состоится 5 ноября, будет 
определён подрядчик, с которым 
15 ноября подпишут контракт на 
строительство. Заявленная цена 
подряда – 1 миллион 976 тысяч 
рублей. В эту сумму входит строи-
тельство городка, его обслужива-
ние и демонтаж. Согласно техни-
ческому заданию, на территории 
новогоднего городка вырастут 
три каркасные горки, самая боль-
шая должна достигать в высоту 
три метра, будет построена лю-
бимая детворой чаша и ледовый 
лабиринт. 

В прошлом году снежный горо-
док передислоцировался на своё 
историческое место по улице Ле-
нина. В этом сезоне его выстроят 
именно там. Искусственную ель, 
год ожидавшую встречи с детво-
рой, соберут на прежнем месте.

Пока идёт приём заявок, сал-
динские коммунальщики свозят 
на территорию снег, а компания 
«ЭлектроПрофи» провела работы 
по прокладке кабеля для освеще-
ния ледяных фигур. 

Будем ждать, что 16 ноября фир-
ма-победитель аукциона уже при-
ступит к работам на площадке, что-
бы сделать сказку явью.
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Трудная работа – движение шабота
Слесари цеха № 50 проявили чудеса осторожности, передвигая деталь весом 120 тонн

Вот уже две недели в про-
лёте цеха № 4 ВСМПО воз-
вышается массивная метал-
лическая конструкция. Это 
шабот для молота с массой 
падающих частей восемь 
тонн. У молота, который был 
введён в эксплуатацию в 
1975 году, уже меняли шабот 
в 80-х годах, но пришло вре-
мя вновь обновить одну из 
основных деталей агрегата.

Собственно, процедура ка-
питального обновления моло-
та запланирована на февраль 
будущего года, но уже сейчас 
началась подготовка к мас-
штабному оздоровлению обо-
рудования. И сегодня всё вни-
мание – на шабот. 

– Во время эксплуатации 
изнашиваются опорные по-
верхности молота, – поясняет 
мастер по ремонту молотов и 
прессов цеха № 4 Степан Мерз-
ляков. – Для восстановления 

рабочих характеристик моло-
та мы во время капитальных 
ремонтов фрезеруем шабот. 
За тридцать с лишним лет по-
верхность сточили так, что 
подушка оказалась ниже уров-
ня пола. Поэтому в этот раз 
мы установим новый шабот. 

Привезённый 14 октября на 
железнодорожной платфор-
ме в цех № 4 стальной шабот 
можно лишь условно назвать 
новым. Эта запасная деталь до-
жидалась своего часа на скла-
де аж с 80-х годов прошлого 
столетия и имела статус ре-
зервной.

– В жизни бывает всякое, ша-
бот на молоте мог лопнуть. А 
чтобы заказать новый, потом 
его доставить и заменить, по-
надобилось бы очень много вре-
мени – месяцы, а то и годы, так 
что пусть лучше он стоит в 
запасе, чем молот в простое.

Шабот весит 120 тонн и име-

ет внушительные размеры. 
Чтобы доставить его на место, 
откуда он в ходе ремонта бу-
дет встроен в конструкцию 
молота, механикам кузнечно-
штампового и технологам цеха 
№ 50 пришлось разрабатывать 
целый маршрут передвижения 
детали. А слесарям-ремонтни-
кам пришлось проявить чудеса 
осторожности при транспор-
тировке гигантской запчасти, 
ведь производственный про-
цесс в цехе не останавливается 
ни на минуту, и шабот передви-
гали вдоль работающих печей, 
молотов и прессов.

– Самый сложный участок 
мы уже прошли, – рассказывает 
бригадир цеха № 50 Денис Гри-
нин. – Там пришлось огибать 
оборудование, подстраивать-
ся под его работу. 50 метров 
пути уже позади, теперь мы 
вышли на прямой отрезок дис-
танции. Осталось пройти 

70 метров с более ровным по-
лом, так что работа пойдёт 
быстрее.

Чтобы передвинуть на не-
сколько метров многотонную 
деталь, слесарям-ремонтни-
кам необходимо сначала вы-
ставить рельсовый путь.

– Рельсы мы составляем из 
секций, – перечисляет прово-
димые операции слесарь-ре-
монтник цеха № 50 Виктор Ми-
хайловский. – Каждая секция 
весит примерно 500 килограм-
мов. Нам надо их выверить по 
уровню, закрепить, и только 
после этого с помощью крана и 
системы блоков передвинуть 
шабот.

Если всё пройдёт, как за-
планировано, то уже на этой 
неделе основная часть молота 
встанет на место, где и будет 
дожидаться начала капиталь-
ного ремонта. 

Эльвира ПрИКАзчИКОВА

ЕвропЕйский
интЕрЕс

На этой неделе в струк-
турных подразделени-
ях ВСМПО сотрудники 
фирмы «ТЮФ Интерна-
циональ рус» проводили 
второй надзорный аудит 
системы экологического 
менеджмента на соответ-
ствие требованиям меж-
дународного стандарта 
ISO 14001. 

По плану аудита в первой 
половине дня 29 октября 
состоялось вступительное 
совещание и встреча с ру-
ководителями Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, затем на-
чалась работа по монито-
рингу сточных вод и про-
верка того, как на ВСМПО 
происходит управление 
отходами. Экологический 
аудит длился три дня, во 
время которых ревизоры 
побывали в восьми цехах.

Ещё один надзорный 
аудит на этой неделе провёл 
специалист фирмы General 
Electric Манфред Подлех. Он 
проанализировал, как отла-
жен в Корпорации процесс 
под названием «Ультразву-
ковой контроль». В ходе ра-
боты представитель General 
Electric посетил цехи № 3 
и 21 Корпорации ВСМПО-
АВИСМА. 

Кроме аудиторов, на 
ВСМПО в октябре прибывали 
и другие специалисты из-за 
рубежа. Например, бригада 
фирмы Löcher Industrieofen- 
und Apparatebau GmbH 
(Германия) начала шеф-
монтажные и пусконаладоч-
ные работы камерных на-
гревательных печей в цехах 
№ 21 и 22. 

28 октября на ВСМПО 
прибыли финансовый ме-
неджер и технический ди-
ректор израильской фирмы 
Electroterm для проведения 
переговоров по заключению 
контракта на ремонт печей 
закалочного комплекса. Из-
раильтяне не ограничились 
совещаниями в отделах 
управления, они посетили 
кузнечный комплекс Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА – цех 
№ 21.

Печи стали темой визита 
и представителей чешской 
фирмы Keratech, которые 
вели с салдинскими специ-
алистами речь о поставке 
новых нагревательных агре-
гатов.

Технические и коммерче-
ские переговоры велись так-
же с представителями ком-
пании Messier-Bugatti-Dowty 
(Франция). 

На прошлой неделе часть 
визитов была связана с пре-
зентациями. Так, например, 
представители компании из 
Финляндии предлагали при-
бор для измерения профиля 
прокатных валков, а канад-
цы – способы оптимизации 
использования металлоре-
жущего инструмента в цехе 
№ 54.

визиты

«рыба», «козёл» и сладкий сон
Звук костяшек домино не разбудил спящих термиста и крановщицу

трудовая дисциплина

Всё-таки не случайно до-
мино – настольную игру, 
ставшую символом уютных 
дворов жилых кварталов – 
называют любимой игрой 
пожарных, электромонтёров 
и слесарей. Увы, но в россии 
домино становится развле-
чением не только во время 
досуга... 

Печально, но факт: про-
изводственные цехи ВСМПО 
каждый день становятся пло-

щадкой для проведения чем-
пионатов по этой игре. 

В начале октября сотруд-
ники Управления по работе с 
персоналом обнаружили, что 
турниры любителей домино 
прошли в цехах № 1 и 3. Свиде-
телями одной из этих баталий 
стала рейдовая бригада, про-
водившая проверку соблюде-
ния работниками внутреннего 
трудового распорядка. 

Какие-то не азартные оказа-

лись проверяющие. Нет, чтобы 
присоединиться к процессу 
«забивания козла» – игра ж всё-
таки коллективная! Нет, чтобы 
хотя бы поддержать игроков, 
поболеть за них, привлечь вни-
мание весёлыми кричалками 
«Забиваем мы «козла», всем 
участникам – Ура!». Нет! Они не 
прониклись происходящим, а, 
прервав партию в самом разга-
ре, составили акт о нарушении. 

Акт вылился в приказ, в ко-

тором чёрным по белому напи-
сано: не выплачивать премию 
по итогам работы за октябрь 
двум токарям, трубопрокатчи-
ку, обработчику поверхност-
ных пороков металла. А также 
машинисту крана и термисту. 
Но они в домино не играли. Их 
даже рядом не было. Они спо-
койно спали в конторке. 

Рыба, товарищи! 

Ольга ПрИйМАКОВА
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С чистого листа до чистого листа
Говорят, женщины и руководство производством несовместимы. Глупости!

Визит корреспондентов «Новато-
ра» в кабинет производственного 
отдела не остался незамеченным 
первым заместителем генерально-
го директора Корпорации ВСМПО-
АВИСМА Николаем Мельниковым. 

– До Светланы Александровны до-
брались? – спросил он, узнав, что в 
следующем номере газеты появится 
интервью с начальником листопро-
катного производства Светланой Па-
виной. – Она у нас молодец! Всё успева-
ет! И в листопрокатном производстве 
профессионал, и домом занимается.  
Вы её обязательно спросите, сколько 
вёдер картошки она выкопала!

О картошке мы больше не говори-
ли – в отведённое на встречу время 
беседовали  о небольшой, но очень 
важной службе, которую возглавля-
ет Светлана ПАВИНА. 

– Наша задача – организовать рит-
мичное обеспечение заготовкой цех 
№ 16, чтобы цех выпускал продукцию в 
соответствии с планом, сроками по кон-
трактам.

Мы занимаемся разработкой планов 
на месяц, бизнес-планов, считаем за-
грузку цеха № 16, формируем планы це-
хов 32, 37, 21, которые задействованы в 
производстве слябов для цеха 16. Мы 
работаем вдвоём: я и инженер Юлия 
Ахтариева. Она в отделе всего три ме-
сяца, до этого вела российские заказы в 
плановом отделе цеха № 16. 

– Очень общая картина. Давайте 
конкретизируем. Как проходит ваш 
стандартный день?

– На работу приходим пораньше, в 
полвосьмого уже здесь, в 18 часов ещё 
здесь. Рабочий день начинаем с провер-
ки сводки, поступившей из диспетчер-
ской службы, проверяем, кто что сделал 
по выданным заданиям. Если есть откло-
нения, разбираемся, почему так произо-
шло и как нагнать упущенное.

Так как у нас на ВСМПО всё взаимо-
связано, то работаем не только с 16-м, 
но и с цехами № 32, 31, 21, 37, с началь-
никами производств, заместителями по 
производству, начальниками ПДБ. 

Технологическая цепочка выглядит 
так. В цех № 16 приходит заказ на опре-
делённый вид продукции. Мы смотрим, 
есть ли возможности у цеха его выпол-
нить, утверждаем сроки, запускаем в 
работу. Чтобы заказ выполнить в срок, 
надо «отмотать» процесс в обратную 
сторону: заказать губку, электрод, сли-
ток, решить, где его отковать. 

На каждый конкретный цех рас-
сматриваю заявки, составляю каталог 
всех заказов, отслеживаю ход их вы-
полнения. Формирую план для цеха 
№ 32: что нам нужно выплавить, какие 
электроды потребуются. 32-й слитки 
плавит, сдаёт в цех № 37. Там их куют. 
Часть – в основном, для российских 
заказов – оставляем в 37-м для меха-
нической обработки на строгальных 
станках, часть – для экспорта – везём 
обратно в 32-й на механическую об-
работку. Готовые слябы цехи № 32 и 37 
сдают в 16-й. 

В течение дня телефон не умолкает. 
Решаем вопросы с маркетингом о вы-
полнении контрактов, с цехами – о вы-
полнении заданий, с НТЦ – технологи-
ческие вопросы.

– Вы сказали, что цепочка налаже-
на, но это же не значит, что нет ника-
ких проблем, и всё само собой идёт 
по накатанной?

– Увы, по накатанной не получается. 
Плавильный и кузнечные цехи, кроме 
заказов листопрокатного, выполняют 
множество других: делают штамповки, 
слябы, поковки. У цеха № 16 очень боль-
шая номенклатура. Например, я делала 
спецификацию на октябрь, в которой 
только по экспорту выходит 300 с лиш-
ним позиций. И 200 с лишним – по Рос-
сии. И каждый месяц так. Все эти почти 
600 позиций нужно обеспечить метал-
лом. Поэтому надо анализировать, что 
сделать в первую очередь. Перед еже-
дневным диспетчерским совещанием у 
директора по производству Олега Ря-
бова мы расставляем приоритеты. Как 
говорится: план – закон, выполнение 
– долг. 

Конечно, бывает, что план тормо-
зится. Чаще это случается во время 
освоения опытных партий. Тогда весь 
процесс проходит в присутствии техно-
логов и представителей НТЦ. И пока не 
отработает цех его идеально, он остаёт-
ся под наблюдением сотрудников науч-
но-технического центра. 

При форс-мажорных обстоятель-
ствах приходится очень быстро при-
нимать решение, дабы не сорвать 
выполнение заказа. Например, тех-
нологическая проблема: трещины по 
плитам. Принимаются дополнительные 
мероприятия по кузнечному цеху № 37, 
подключаются работники НТЦ, в цехе 
№ 16 на особый контроль берутся все 
плиты. Если уж совсем брак идёт, бегом-
бегом запускаем новые слитки, чтобы 
докомплектовать партию заказчику. Так 
что всё решаемо.

– А какие знания нужны, чтобы 
правильно расставить приоритеты? 

– Одной интуицией не обойтись. 
Во-первых, досконально нужно знать 
кооперацию между цехами. Циклы 
производства – обязательно, иначе 
ты завязнешь в самом начале. Хотя я – 
специалист по листопрокатному произ-
водству, но должна знать производство 
в кузнечных цехах, схемы ковки, сколь-
ко времени она идёт. Все эти нюансы 
приходят со временем: и из собствен-
ных знаний, и по наитию, и благодаря 
помощи и советам коллег. 

– Ваше место работы – это только 
Ваш рабочий стол? Нужно ли Вам вы-
ходить в цех?

– Обязательно. Я регулярно бываю в 
листопрокатном, бываю в плавильном, 
кузнечном. 

Нам заказали новые плиты с фре-
зерованной поверхностью, а 16-й не 
справляется, потому что имеет только 
один станок, нам разрешили строгать 
в 54-м. Необходимо туда съездить и по-
смотреть процесс фрезерования. Служ-
ба главного технолога разработала 
программу, и теперь заказы по плитам 
должны выполнить в срок. 

– Ещё один цех появился в вашей 
цепочке. А с основным, с 16-м, как 
складываются производственные 
отношения? 

– В листопрокатном сложилась хоро-
шая команда. Начальник ПДБ очень от-
ветственный. У работников планового 
отдела всегда можно спросить инфор-
мацию по движению металла и получить 
полный ответ. И вообще у нас с цехом 16 
дружные отношения. Мы даже праздники 
вместе отмечаем. Этот коллектив я знала 
ещё со времён своей работы в цехе № 2. 

– Светлана Александровна, а как 
давно Вы работаете в должности на-

чальника листопрокатного произ-
водства? 

– Давно, я из поколения старожилов. 
Работала в цехе № 2 (сейчас это 8-й от-
дел цеха № 16), мне Виктор Михайлович 
Мерзляков предложил занять эту долж-
ность. Здесь я уже 16 лет. 

– Светлана Александровна, давай-
те тогда разрушим стереотипы. Го-
ворят, что женщины и руководство 
производством вообще несовмести-
мы. Говорят, что женщине не хватит 
ума этим заниматься качественно и 
эффективно...

– Пусть говорят, а мы будем рабо-
тать в руководстве производством! Я 
и во втором цехе начальником пла-
нового отдела была, и никогда не 
задумывалась, кто лучше работает – 
мужчина или женщина. По крайней 
мере, спрос со всех одинаковый. 

Я, бывает, иной раз, чтобы отстоять 
свою точку зрения, скажу в сердцах: 
«Раз я в юбке, меня слушать не надо?». 
Но признаюсь, что работать в муж-
ском коллективе мне легко. Я без осо-
бых трудностей нахожу общий язык с 
представителями сильной половины 
человечества. 

– Вспомните самое первое время, 
когда Вы пришли в производствен-
ный отдел. Как Вы себя ощущали на 
новом месте?

– Меня словно бросили в прорубь. 
Было такое ощущение, что до меня 
словно никто не работал на этом месте. 
Пришлось начинать всё с нуля. Хоро-
шо, что у меня была крепкая поддерж-
ка: очень помог Николай Иванович 
Флягин. 

Мы с ним выезжали на производ-
ство. Потихоньку меня натаскивал: 
с кем общаться, как организовывать 
работу, выстраивать систему. То, что я 
сейчас имею – это всё мои собственные 
наработки. 

И Светлана Александровна пока-
зывает объёмные скоросшивате-
ли. Это книги, структуру и содержа-
ние которых она придумала сама. В 
них – контракты, заявки, движение 
металла. Даже несмотря на то, что 
сейчас вся информация есть в ком-
пьютере, бумажный вариант на-
дёжнее: написал, – значит, в памяти 
осталось однозначно. 

А память здесь нужна ой, какая 
хорошая. Как и аккуратность, как и 
особое производственное чутьё, и 
умение принять единственно пра-
вильное решение. 

И Светлана Павина, благодаря 
всем этим качествам, уже много лет, 
начав всё с чистого листа, не обра-
щая внимания на стереотипы, не 
боясь огромной ответственности, 
руководит большим производством. 
И качество её работы ежемесячно 
подтверждается на итоговых сове-
щаниях, когда, за очень редкими 
исключениями, о цехе № 16 говорят 
как о лидере в выполнении произ-
водственного плана. 

Интервью вела
 Ольга ПрИйМАКОВА
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побЕдитЕли
Начиная с № 41 (от 

10 октября), «Новатор» пу-
бликует имена призёров 
цеховых конкурсов проф-
мастерства по рабочим 
специальностям. 

В нынешнем выпуске газе-
ты продолжаем публикацию 
победителей профессио-
нальных турниров среди 
токарей: 

1 место – Вячеслав Хром-
цов, цех № 5; Алексей Пути-
лов, цех № 38; Денис Евстиг-
неев, цех № 40; Константин 
Постников, цех № 54;

2 место – Владимир Бабин, 
цех № 5; Алексей Нилов, цех 
№ 38; Руслан Бабаев, цех № 40; 
Александр Шаров, цех № 54;

3 место – Дмитрий Недо-
тко, цех № 5; Николай Гайдук, 
цех № 38; Евгений Карго-
польцев, цех № 40; Алексей 
Бабенков, цех № 54.

Лучшими станочниками 
стали:

1 место – Алексей Черни-
ков, цех № 40;

2 место – Артём Занин, 
цех № 40;

3 место – Алексей Журав-
лёв, цех № 40.

Победители конкурсов 
среди операторов чПУ:

1 место – Александр Бедо-
цепов, цех № 54;

2 место – Игорь Рожин, 
цех № 54;

3 место – Иван Инозем-
цев, цех № 54.

лидирУЕт нАУкА
закончен приём заявок 

на участие в корпоратив-
ном конкурсе «Инженер 
года-2014», жюри которого 
предстоит оценить до кон-
ца октября 29 работ. 

Главный поставщик кон-
курсантов – научно-техни-
ческий центр ВСМПО. 14 со-
трудников (в прошлом году 
– 13 человек) будут защищать 
честь своего структурного 
подразделения. Второе место 
по количеству участников (по 
четверо от каждого) заняли 
прокатный комплекс и инже-
нерно-технический центр.

Конкурсные работы под-
готовлены в 12-ти номина-
циях. Больше всего участни-
ков (по четверо на каждое) 
заявились на такие направ-
ления как «Прокатное про-
изводство», «Автоматизация 
производства», «Оборудо-
вание и механизация про-
изводства». По три работы 
предложены в номинациях 
«Металловедение и термо-
обработка», «Оптимизация 
производственных про-
цессов, повышение эффек-
тивности производства», 
«Строительство». 

По традиции, конкурс бу-
дет проходить в двух версиях. 
Версия первая – «Инженер-
ное искусство молодых», на 
участие в которой заявилось 
15 человек. В версии «Профес-
сиональные инженеры» в ка-
честве соискателей на победу 
выступают 14 работников.

Ещё  студент,  но  уже  профи
Лучшим  токарем  ВСМПО  стал  практикант  из  техникума

21 октября – в день, когда 
погода преподнесла сюр-
приз, засыпав город снегом 
и опустив столбик термоме-
тра на отметку минус 15, в 
здании Верхнесалдинского 
многопрофильного технику-
ма имени Евстигнеева было 
жарко. здесь проходил фи-
нал корпоративного конкур-
са профессионального ма-
стерства среди токарей. 

18 участников разделились 
на две равные группы: девять 
представляли Корпорацию 
ВСМПО-АВИСМА, девять – мно-
гопрофильный техникум.

В программу соревнований 
традиционно были включены 
два тура – теоретический и 
практический. 

Задания тестов были разра-
ботаны преподавателем тех-
никума Ириной Распоповой 
совместно с сотрудниками ин-
струментального технологиче-
ского бюро ВСМПО. 

– Вопросы специально со-
ставлялись так, чтобы учесть 
разный уровень знаний, – пояс-
няет Ирина Распопова. – В них и 
аспекты технологии, и тонко-
сти обработки, и материало-
ведение, и знание инструмен-
та и многое другое. За каждый 
правильный ответ участник 
получает полтора балла. Мак-
симальное количество баллов, 
которое участник мог зарабо-
тать на теории – это 30. Но 
это очень сложно. 

Практическое задание тоже 
было не из лёгких – изготовить 
деталь под названием «полу-
ось». Но надо отдать должное 
членам жюри, они обратили 
внимание участников на каж-
дое «узкое место», объяснив 
все нюансы задания. Однако, 
как показали результаты, не 
все конкурсанты внимательно 
слушали наставления. Мак-
симально на практике можно 
было получить 70 баллов, но 

столько за всю историю кон-
курса не удалось получить ни 
одному участнику. 

Чтобы уравнять шансы 
конкурсантов, для рабочих 
с более высоким разрядом 
было предоставлено меньше 
времени на выполнение прак-
тического задания. Так, спе-
циалисты с пятым и шестым 
квалификационным разрядом 
получили всего один час пять-
десят минут, а токари четвёр-
того разряда могли потратить 
два часа десять минут, всем 
остальным было отведено два 
с половиной часа. Успели все. 
Не отстала от коллег и един-
ственная представительница 
прекрасного пола Наталья 
Суетина, токарь цеха № 32 
ВСМПО: 

– В таком мероприятии 
участвую впервые. На цеховом 
этапе тоже волновалась, но 
там родные стены помогали. 
А здесь всё незнакомое. Волне-

ние меня и подвело. Но ничего, 
в следующий раз я обязатель-
но учту все свои недочёты 
и заработаю более высокий 
балл. 

Так как токарей с пятым раз-
рядом было всего двое, то в 
этой группе единственная на-
града – первое место у Юрия 
Гагарина из цеха № 29. 

В группе рабочих с третьим 
и четвёртым разрядами третье 
место занял Андрей Елохин из 
цеха № 35, второе – студент 
второго курса техникума Иван 
Титух, лучшим стал Антон Оря-
бинский, студент третьего кур-
са, ныне проходящий произ-
водственную практику в цехе 
№ 54 ВСМПО. 

Все участники получили по-
дарки от организатора кон-
курса – молодёжного отдела 
ВСМПО, а призёры ещё и мате-
риальное вознаграждение. 

Эльвира ПрИКАзчИКОВА

мастерство смолоду

Организуется набор в 
класс допрофессиональ-
ной подготовки учащихся 
8-9-х классов школ города 
Верхняя Салда, органи-
зованный Корпорацией 
ВСМПО-АВИСМА совмест-
но с Верхнесалдинским 
многопрофильным техни-
кумом имени Алексея Ев-
стигнеева.

П р о ф е с с и о н а л ь н ы е 
пробы – это отличная воз-
можность определиться с 
выбором профессии или 
направлением подготовки в 
высшем учебном заведении. 
Класс допрофессиональной 
подготовки оснащён со-
временным оборудовани-
ем и тренажёрами. На нём 
школьники смогут попро-
бовать свои силы в таких 
профессиях как станочник, 
плавильщик, сварщик, элек-

тромонтёр, машинист крана, 
контролёр металлургиче-
ского производства (по вы-
бору).

По желанию школьни-
ков и согласию родителей, 
можно пройти диагностику 
профессиональной направ-
ленности на склонность и 
интерес к определённым 
видам деятельности для 
правильного выбора буду-
щей профессии.

Занятия будут проходить 
раз в неделю после уроков 
на базе Верхнесалдинского 
многопрофильного технику-
ма имени Алексея Евстигнее-
ва (бывший лицей). По окон-
чании профессиональных 
проб учащимся будет выдан 
сертификат.

Запись и дополнительная 
информация по телефонам: 
2-50-57, 9536073258.

ПРОФПРОБЫ  ДЛЯ  ШКОЛЬНИКОВ
Традиционная науч-

но-техническая конфе-
ренция молодых спе-
циалистов Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА состоится 
27 ноября на базе Верх-
несалдинского филиала 
Уральского федерального 
университета.

Конференция проводит-
ся для развития творческой 
и интеллектуальной актив-
ности молодых работников 
предприятия, привлечения 
их к научно-практической 
деятельности, направлен-
ной на совершенствование 
технологии производства и 
управления, решения кон-
кретных технических и орга-
низационных задач, выпуск 
конкурентоспособной про-
дукции высокого качества с 
минимальными затратами.

Конференция будет про-

ходить по тринадцати секци-
ям: плавильное, кузнечное 
и прокатное производство, 
металловедение и термооб-
работка, автоматизация про-
изводства, оборудование и 
механизация производства, 
механическая обработка ме-
таллов и инструментальное 
производство, информаци-
онные технологии, экономи-
ка и управление предприяти-
ем, управление качеством и 
эффективностью процессов, 
управление человеческими 
ресурсами и другие.

К участию в конференции 
приглашаются молодые ра-
ботники в возрасте до 35 лет 
и слушатели. Заявки принима-
ются до 10 ноября этого года. 
За более подробной инфор-
мацией обращайтесь в отдел 
молодёжной политики ВСМПО 
по телефонам: 6-30-34, 6-27-81.

В  тРИНаДцатИ  НОмИНацИЯх
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кондиционЕры 
посчитАют 

В Корпорации ВСМПО-
АВИСМА функциониру-
ют десятки тысяч еди-
ниц самого разного 
оборудования. Ежегодно 
составляются графики 
профилактических ос-
мотров, текущих и капи-
тальных ремонтов самых 
разных агрегатов. В том 
числе и таких приборов 
как кондиционеры, ко-
торых для создания нор-
мальных условий труда 
немало приобретается 
для подразделений пред-
приятия. 

Вышедший из строя кон-
диционер, конечно, про-
изводственный процесс 
не остановит, но проблем 
создаст немало. Чтобы си-
стематизировать работу по 
обслуживанию этого вида 
оборудования, директор 
по техническому обеспе-
чению и ремонтам ВСМПО 
Юрий Семичев дал указа-
ние управлению главного 
энергетика создать реестр 
кондиционеров, разрабо-
тать регламент их осмотров 
и ремонтов. В реестр долж-
ны внести данные о про-
изводителе, технические 
условия работы, общее чис-
ло часов работы с момента 
установки, факты поломок. 
Анализ этих сведений будет 
использоваться при выборе 
поставщика этого вида обо-
рудования, чтобы приобре-
тать кондиционеры, отве-
чающие эксплуатационным 
условиям ВСМПО. Управ-
ление главного энергетика 
проведёт мониторинг фирм-
изготовителей, выясняя сре-
ди прочих нюансов наличие 
региональных сервисных 
центров.

После создания реестра 
имеющихся кондиционеров 
будет проведена полная 
инвентаризация заявок на 
покупку новых кондиционе-
ров. Данная задача возложе-
на на отдел закупок обору-
дования ВСМПО. А принятие 
решений о необходимости 
приобретения и установки 
кондиционера является обя-
занностью цеха № 39 – лабо-
ратории управления систе-
мой охраны окружающей и 
производственной среды. 
Именно сотрудники 39-го, 
измерив параметры микро-
климата в помещении, вы-
несут вердикт: требуется 
установка кондиционера 
или нет.

охрана труда

При  осмотре  –  недосмотр
С начала 2014 года на 

ВСМПО произошло 29 не-
счастных случаев. Если гово-
рить сухим статистическим 
языком, то показатель улуч-
шился: за тот же период про-
шлого года травмировалось 
35 человек. 

Но даже если произошёл 
всего один несчастный случай, 
то и тогда нельзя было бы гово-
рить о том, что внимание к этой 
теме можно ослабить. И одна 
травма – это повод срочно 
расследовать причины и при-
нимать меры по дальнейшему 

предупреждению несчастных 
случаев. Два таких повода в 
сентябре констатировали в 
цехе № 21. 

Обработчик поверхностных 
пороков металла выполнял 
свою обычную работу – про-
верял маркировку штамповок, 
находившихся в поддоне. Ког-
да рабочий начал переворачи-
вать очередную заготовку, то 
не обратил внимания, что ниж-
няя штамповка смещается. Из-
за своей невнимательности он 
и получил травму ноги, кото-
рую зажало между изделиями. 

Слесарь-ремонтник, осма-
тривая дробемётную камеру, 
обнаружил, что гофрирован-
ный рукав для сброса пыли 
из сепаратора лежит на полу. 
Его надо было установить 
на место, для этого рабочий 
воспользовался приставной 
двухсекционной лестницей. 
Закрепив рукав к патрубку се-
паратора, он начал спускать-
ся. Левая нога соскользнула 
со ступеньки, и слесарь упал 
с метровой высоты, ударив-
шись левым боком.

В первом случае рабочий 

травмировался по невнима-
тельности, во втором – по 
неосторожности. Это и есть 
самые частые причины не-
счастных случаев в нынешнем 
году: таковых 14. Семь случа-
ев произошли из-за неудов-
летворительной организации 
работ и отсутствия надлежа-
щего надзора. И пять травм 
получили работники из-за на-
рушения инструкций по охра-
не труда. 

Подготовила 
Ольга ПрИйМАКОВА

корпоративные будни

Если вспомнить резуль-
таты рейдов печати в 2005-
2007 годах по состоянию 
бытовых помещений и ус-
ловий труда в цехах ВСМПО, 
то увиденное в нынешнем 
году явно выигрывает. рань-
ше «Новатору» приходилось 
продвигать строительство 
туалета на участке в цехе 
№ 26, торопить ремонт бы-
товок в цехе № 3, водить на-
чальство по душевой цеха 
№ 21, где не было ни одного 
барашка и ни одной лейки, 
искать сатураторы, ужасать-
ся состоянием комнат для 
отдыха... Сейчас и душевые 
новые построены, и старые 
в большинстве своём отре-
монтированы, и быт в ком-
натах отдыха обустроен, но... 
Но вопросы рабочих всё рав-
но не заканчиваются. 

Объектом рейда на этой не-
деле стал цех № 7. Участки от-
дела технического контроля 
разбросаны по всем цехам 
ВСМПО, поэтому проблемы, ко-
торые озвучили контролёры, 
касаются не только седьмого. В 
сопровождении председателя 
профкома этого цеха Натальи 
Харламовой группа «новатор-
ской» рейдовой бригады побы-
вала на нескольких участках. 

– У нас холодно, – пожалова-
лись контролёры, чье рабочее 
место находится в администра-
тивно-бытовом корпусе цеха 
№ 1. 

Как же холодно? В недавно 
отремонтированном кабине-
те более чем комфортно, окна 
плотно закрыты, батареи пы-
шут жаром. Оказывается, за-
мерзали тут в прошлом году, 
когда не успели закончить ре-
монт крыши. Даже пришлось 
в коридоре тепловую пушку 
устанавливать, чтобы обогреть 
кабинеты. Нынче пока сильных 
морозов не было, да и крышу 
доделали, есть надежда, что 
всю зиму здесь будет так же 
тепло, как и в конце октября. 

Чего не скажешь о произ-
водственном пролёте. Тепло 

здесь сохранить очень непро-
сто. Оно не задерживается из-
за открытых ворот. Погрузчик 
забирает из цеха контейнеры. 
Минут 15 прошло, а ворота 
– нараспашку. Вот уже чув-
ствуется, как поток холодного 
воздуха добрался до противо-
положного края здания. Рабо-
тала бы тепловая завеса на во-
ротах, может, сквозняка в цехе 
и не было. Что же будет, когда 
настоящая зима нагрянет? 

Об этом же тревожатся кон-
тролёры кузнечного цеха № 4. 
А ещё пожаловались, что гази-
рованной воды в сатураторе 
нет, да и обычную питьевую до-
ставляют с перебоями. На нека- 
чественную ткань рабочих ха-
латов посетовали сотрудницы 
ОТК в отделе № 2 первого цеха, 
показав при этом, как одежда 
покрылась катышками после 
первой же стирки. 

– А ещё в нашей конторке не 
работает батарея. С выход-
ных приходим, а здесь – дубак. 

– Кому вы об этом говорили? 
– Все об этом знают!
Фраза «Все об этом знают» 

звучала практически от всех 
контролёров как главный ар-

гумент того, что все проблемы 
должны решаться по умолча-
нию. Не хотят официально об-
ратиться по поводу проблем 
условий труда контролёры цеха 
№ 16, хоть между собой митин-
гуют активно. 

Из тех проблем, на которые 
всё-таки женщины обратили 
внимание рейдовой бригады, 
к условиям труда имеют кос-
венное отношение, но всё-таки 
имеют – это трудности жителей 
Нижней Салды, с которыми они 
сталкиваются, добираясь на ра-
боту и обратно в ночную и ве-
чернюю смены: 

– Проблема не решается! 
Раньше «сотка» ходила, а те-
перь как нам на работу доби-
раться? На такси не наездишь-
ся! У нас девчонки, если в ночь, 
то есть с ноля часов работа-
ют, в 8 вечера из дома выходят. 
А с четырёх как добираться?

Этот больной вопрос проф-
ком ВСМПО не просто держит 
на контроле, но и пытается ре-
шить на всех уровнях: обраща-
ясь к перевозчикам, к админи-
страции ВСМПО и к городским 
властям. 

Выслушали участники рейда 

и претензии по поводу очере-
дей в столовой во время обе-
денного перерыва: 

– У нас обед с 11 часов. Мы 
приходим в столовую, там уже 
очередь – километр. Никто 
график обедов не соблюдает, 
– посетовала работница, тут же 
предъявив претензию профсо-
юзному лидеру: – Давно про-
сим микроволновку нам поста-
вить и холодильник, чтобы мы 
здесь могли обедать. 

Но тут хочется вспомнить 
известную фразу «За ваши 
деньги – любой каприз». Кол-
лективный договор нашего 
предприятия не предусма-
тривает снабжение участков 
оборудованием для принятия 
пищи. Тем не менее, ежегодно 
профком ВСМПО по просьбам 
трудящихся закупает чайни-
ков, печей СВЧ, кулеров на сум-
му около 50 тысяч рублей. 

А если конкретно по цеху 
№ 7 («Новатор» запросил у 
руководства отдела техниче-
ского контроля эти данные), 
то сообщаем, что за 2013-2014 
годы для участков ОТК за счёт 
цеховых средств было закупле-
но только чайников 32 штуки, 
16 кондиционеров, холодиль-
ник, четыре микроволновки, 
12 кулеров, 12 обогревателей 
и столько же вентиляторов 
настольных и ещё столько же 
вентиляторов напольных. 
Была обновлена мебель: сту-
лья, столы, тумбочки, архивные 
шкафы. Произведён ремонт в 
14 конторках. 

Если автомобиль – не ро-
скошь, а средство передви-
жения, то чайник на рабочем 
месте – это совсем не обяза-
тельный предмет для продви-
жения и выполнения сменного 
задания. Хотя, если выделить 
в производственном графи-
ке несколько минут, заварить 
ароматный чай и пригласить на 
него представителей профко-
ма и администрации цеха, то не 
одну проблему можно решить.

 
Ольга ПрИйМАКОВА

чайник  раздора
Рейд  «Новатора»  контролёры  использовали  как  возможность  выговориться

Путь холодному воздуху открыт
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ба! знакомые всё лица!

Николая Сабакаева сал-
динцы знают как человека, 
который уже много лет зани-
мается очень благородным 
бизнесом – он печёт хлеб. 
Точнее, руководит коллекти-
вом пекарей, являясь дирек-
тором Верхнесалдинского 
хлебокомбината. А пришёл 
он сюда с комсомольской 
должности и по рекоменда-
ции горкома партии. 

– Николай Андреевич, 
помните, как началась Ваша 
комсомольская биография?

– В комсомол я вступил 
только в техникуме. Всю свою 
жизнь я прожил в районе, кото-
рый называют «Зарека». Была 
там и школа, но в пятом классе 
нас перевели в новую – школу 
№ 3. Четыре года – пятый, ше-
стой, седьмой и восьмой класс 
мы с ребятами ходили пешком 
из «Зареки» в самый центр го-
рода. То ли к нам там относи-
лись как к чужакам, то ли мы 
сами не могли долго привы-
кнуть к новому коллективу, а 
может, просто я ещё не созрел 
на тот момент, но со школьным 
комсомолом я так и не позна-
комился.

А вот когда пришёл в авиа-
металлургический техникум 
и стал профоргом группы, 
вот тогда меня общественная 
жизнь и захватила. На втором 
курсе вступил в комсомол.

Очень хорошо помню, как 
пришёл на бюро горкома. Ду-
маю: «Ну что особенного?». А 
когда вошёл, увидел там се-
рьёзных, взрослых людей, оро-
бел. И никак не предполагал, 
что я сам буду работать в этом 
кабинете. 

После техникума пришёл 
работать в цех № 35. Коллектив 
цеха был сплочённый, друж-
ный. А так как я всегда был ак-
тивным человеком и спортом 
занимался, и художественной 
самодеятельностью, то вскоре 
стал комсоргом цеха. У меня на 
учёте было 182 комсомольца, 
и личные данные, указанные 
в учётной карточке каждого, я 
знал наизусть. Все удивлялись, 
а для меня это как хобби было – 

держать в памяти всё. А потом 
пошёл отрабатывать за кварти-
ру на ДСК. 

– А как же Вы оказались в 
должности секретаря город-
ского комитета комсомола?

– А там, на домостроитель-
ном комбинате, меня и «двину-
ли» в горком. К тому времени 
я уже закончил институт. Дру-
зей-товарищей приобрёл мас-
су. В том числе и в заводском 
комитете комсомола. И когда 
искали второго секретаря, кто-
то из руководителей комитета 
и предложил мою кандидатуру. 
Я подумал, подумал и согласил-
ся. Да и раньше в парткоме так 
предложения делали, что отка-
заться было проблематично... 

Стал я вторым секретарём 
– идеологом. Очень трудная, 
но интересная работа. На иде-
ологии строится всё. Любая 
программа, любая политика 
без стройной идеологии рух-
нет. Люди должны понимать 
тебя, должны видеть перед со-
бой конкретную цель, должны 
стремиться к ней, верить тебе 
и идти за тобой. Как это у нас 
получалось – мне трудно су-
дить, но скажу уверенно, что 
у нас была отличная команда 
единомышленников. 

Вот уже более тридцати лет 

тружусь на хлебокомбинате. И 
всегда с удовольствием вспо-
минаю комсомольскую страни-
цу своей биографии. Когда мы 
встречаемся с комсомольцами 
тех лет, то чувствуем: тогда за-
родилась такая дружба, кото-
рую не способны разрушить 
никакие года. Люди того поко-
ления, те, кто прошёл путь ком-
сомола, никогда не останутся 
равнодушными, они до сих пор 
полны энергии. 

– О чём сегодня чаще все-
го вспоминает комсомолец 
Сабакаев?

– По истечении лет всё чаще 
с удовольствием вспоминаю 
наши субботники, когда люди 
были легки на подъём, быстро 
подхватывали идею, собира-
лись на общее дело. Вместе 
дружно и с азартом работали, 
потом вместе отдыхали, пели, 
смеялись до боли в челюсти. 

Вот помню один из Дней мо-
лодёжи. На заседании оргко-
митета я предложил провести, 
условно говоря, выдвижной 
День молодёжи. Постепенно 
идеей загорелись все сотруд-
ники горкома. Каждый за что-
то отвечал, потому что плани-
ровали сделать мероприятие 
массовым и зрелищным.

В результате мы для тысячи 

горожан придумали дискоте-
ку на Дворцовой площади со 
слайдами, а вечером позвали 
всех на факельное шествие, 
при этом сами изготовили 
сотни факелов. Колонна мо-
лодёжи с факелами двинулась 
по улицам города. Был июнь, 
когда долго не темнеет. Топо-
линый пух вспыхивал то тут, то 
там. Бабушки, глядя с балконов, 
переживали: «Что это за свето-
представление»? Голова ко-
лонны была уже у техникума, а 
её хвост только-только выдви-
гался от Дворца культуры. Вот 
такую массу народа мы смогли 
тогда всколыхнуть. Такие ме-
роприятия и раньше прово-
дились, но не так массово. Всё 
это время мы – организаторы 
– находились в дичайшем на-
пряжении. Это была наша идея, 
и чувствовали ответственность 
за то, как всё получится. 

Вся эта масса народа при-
шла по старой нижнесалдин-
ской дороге на берег речки 
Ломовки. Поляна полностью 
была заполнена людьми. Из 
прицепов автомашин сделали 
сцену, пели, потом, естествен-
но, шли политические высту-
пления, а после этого сожгли 
чучело империализма. И все, 
кто был в тот момент на поля-
не, скандировали «Миру – да, 
войне – нет!». 

Когда стемнело, включили 
фары машин, а в завершение 
состоялись импровизирован-
ные танцы прямо на природе. 
Ко мне в тот день приезжали 
друзья детства, которые в своё 
время уехали из нашего го-
рода, они были ошеломлены 
массовостью и зрелищностью 
мероприятия. 

О комсомоле можно много 
говорить и многое вспоминать, 
и хочется отметить, что комсо-
мол – это особая школа жизни, 
которая помогла мне стать тем, 
кто я есть, и продолжает помо-
гать оставаться неравнодуш-
ным человеком.

А в завершение хотелось бы 
всех поздравить с днём рожде-
ния комсомола!

Беседу вела 
Эльвира ПрИКАзчИКОВА

Особая  школа  жизни

Николай  СаБаКаеВ, 
второй  секретарь  Верхнесалдинского  горкома  ВЛКСм  с  1981  по  1983  годы

бЕз 
АльтЕрнАтивы

Каждый год 29 октября 
в десятках рабочих каби-
нетов и сотнях квартир 
нашего города раздают-
ся телефонные звонки, за 
которыми следует диалог 
практически слово в слово:

 – С днём комсомола, дру-
жище!

– Тебя – с днём комсомола!
– Споём?
– Давай! Я в мир удиви-

тельный этот пришёл, отваге 
и правде учиться...

– Единственный друг, до-
рогой комсомол, ты можешь 
на нас положиться...

– Мы пройдём сквозь 
шторм и дым, станет небо го-
лубым...

– Станет небо голубым...
– Не расстанусь с комсо-

молом, буду вечно моло-
дым...

– Буду вечно холостым!
– Буду вечно пьяным в 

дым!
– Нет! Для «пьяным в дым» 

уже здоровье не то...
В различных вариантах 

последуют ещё какие-нибудь 
шутки-прибаутки, потому что 
воспоминания о комсомо-
ле – это весёлые и жизнеут-
верждающие воспоминания 
– ровно такие, как сама мо-
лодость – весёлая и жизнеут-
верждающая пора. 

Можно ругать и критико-
вать организацию под назва-
нием Всесоюзный Ленинский 
Коммунистический Союз Мо-
лодёжи, но следует признать, 
что сегодня у него нет аль-
тернативы. И то, что тысячи 
людей 29 октября отмечают 
День рождения комсомола, 
явно делает ему честь.

Сегодня «Новатор» свою 
рубрику «Ба! Знакомые всё 
лица!» посвятил комсомоль-
скому празднику и пригла-
сил для встречи с вами, ува-
жаемые салдинцы, тех, в чьих 
трудовых биографиях есть 
строки о работе в комитетах 
комсомола разного уровня. 
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Все  мы  родом  из  юности 
Слова песни «здесь проходи-

ла, друзья, юность комсомольская 
моя...» как нельзя лучше подойдут 
к началу рассказа о комсомольской 
юности Марины Петровны Новоса-
довой. Секретарь комсомольской 
организации школы № 9, активная, 
неравнодушная, ей каждая задача 
по плечу – именно такой запомнили 
её одноклассники и именно такой 
знают её сегодня коллеги, друзья 
и знакомые. «Все мы родом из дет-
ства», – говорит Марина Петровна. 
И именно в детстве формируется 
характер, который и станет основой 
жизненных принципов. Принципов, 
определяющих твою судьбу.

Марина отлично помнит, как при-
шла в горком комсомола. Слу-

чилось это 1 марта 1979 года. Первым 
секретарём тогда был Борис Оборский, 
вторым – Олег Медведев. 

– Я работала с тремя первыми секре-
тарями, – вспоминает Марина Петров-
на. – И как бы ни складывались наши 
взаимоотношения, каждый помог мне 
приобрести определённый опыт. И че-
тырёх вторых секретарей, с кем свела 
меня комсомольская работа, тоже вспо-
минаю с благодарностью. 

Марина Новосадова была тре-
тьим секретарём – заведующей 

отделом учащейся молодёжи. Она ко-
ординировала работу пионерских и 
комсомольских организаций школ и 
училищ Верхней и Нижней Салды. И 
первое, что вспомнила она, отвечая 
на предложение рассказать о самых 
ярких событиях тех лет, – это традици-
онный осенний слёт комсомольских 
комитетов школ Верхней и Нижней 
Салды на «Ломовке».

– Нижняя Салда всегда приходила 
пешком, что нас, верхнесалдинцев, 
очень поражало, – рассказывает герои-
ня нашей публикации. – На слёте стави-
лись задачи на предстоящий учебный 
год. Молодёжь знакомилась, общалась, 
завязывалась дружба, и работать стано-
вилось намного проще. 

Расскажу ещё вот о таком факте: Ми-
хаил Щемеров был секретарём ком-
сомольской организации школы № 10 
Нижней Салды. Потом он вместе с роди-
телями переехал жить в Верхнюю Салду, 
и его избрали секретарём комитета ком-
сомола школы № 14. А в то время был 

очень популярным лозунг «Экономика 
должна быть экономной». При горкоме 
комсомола был создан штаб из комсо-
мольцев комитетов школ для ведения 
пропагандистской работы в свете вы-
полнения данного лозунга. И именно 
опыт работы школы № 14 был поставлен 
во главу угла сначала нашего города, а 
потом и всей Свердловской области. 

В чём этот опыт заключался? Миха-
ил Щемеров вместе с комсомольцами 
14-й очень активно взялись за работу, 
составив план. Одним из пунктов стал 
раздельный сбор твёрдых бытовых 
отходов, чего нашему городу сегодня 
так не хватает. В каждом дворе в рай-
оне школы № 14 были установлены 
баки для сбора разного вида мусора. 
Доходило до того, что дворники по 
приезду машины для сбора мусора, 
каждому из жителей заглядывали в 
мусорное ведро, оценивая, тот ли 
мусор они отправляют на мусорную 
свалку...

Ещё один пункт лозунга «Экономи-
ка должна быть экономной» – вторая 
жизнь хлеба. Пионеры, комсомольцы 
собирали рецепты вторичного исполь-
зования хлеба. А потом на уроках труда 
в школе готовили эти блюда и продава-
ли всем желающим. Все заработанные 
деньги направлялись на борьбу с миро-
вым империализмом. Сейчас это звучит 
странно, но так было...

Марина Новосадова помнит, как в 
нашем городе 25 мая проходил 

праздник под названием... День осво-
бождения Африки. К 25 мая проводились 
конкурсы плакатов, шли сборы подписей 
за свободу африканских стран. А с 1 по 
8 февраля шла декада юного героя-анти-
фашиста. Биографии пионеров-героев 
каждый комсомолец знал назубок. 

– Конкурс «Миллион Родине» за-
помнился надолго, думаю, не только 
мне одной, – продолжает свой рассказ 
Марина Петровна. – Мы собирали ма-
кулатуру. А найденный бесхозный ме-
таллолом отправляли в доменный цех 
Салдинского металлургического за-
вода накануне Дня пионерии. Лучшие 
сборщики металлолома ехали в Ниж-
нюю Салду на пионерскую плавку. Для 
нас проводилась экскурсия по заводу, 
а потом мы наблюдали за плавкой. Это 
очень впечатляло не только пионеров, 
но и нас, взрослых. Все чувствовали 
причастность к общему делу.

С интересом мы услышали рассказ 
о том, как на базе Никитинской 

школы работал лагерь актива, куда со-
бирались представители комсомоль-
ских организаций школ района: 

– Жили в школе, до обеда работали 
на полях совхоза, после обеда – учи-

лись, как проводить комсомольские 
собрания. Но опять же, самым главным 
была не учёба, а нити дружбы, объеди-
нявшие ребят разных школ.

Отработав в горкоме семь лет, 
16 марта 1986 года Марина Но-

восадова была, как написано в поста-
новлении бюро, «переведена на хозяй-
ственную работу». С тех пор минуло 
28 лет, но каждый год Марина обяза-
тельно встречается со своими коллега-
ми и друзьями комсомольской юности. 

– Комсомол дал умение работать са-
мой и организовывать работу других. 
Сегодня бывшие комсомольские лиде-
ры успешно возглавляют самые разные 
организации нашего города. Кто-то из 
моих коллег вышел на заслуженный 
отдых, кого-то уже нет в живых. Но мы 
никого не забыли. Ведь комсомол для 
нас не пустой звук, не мёртвая полити-
ческая организация, а наша молодость 
и история нашего города.

В комсомольские годы мы не 
задумывались над тем, как бы отка-
заться от выполнения задания, у нас 
не было в лексиконе понятий «это не 
мой функционал», «это не входит в мою 
должностную инструкцию». Мы ломали 
головы над тем, как лучше и быстрее 
воплотить решение задачи в жизнь. И, 
что очень важно, комсомол учил дей-
ствовать в команде. Это всем нам в жиз-
ни очень пригодилось. 

Сегодня Марина Петровна Новоса-
дова возглавляет одно из самых 

сложных направлений государствен-
ных полномочий. Она – директор Верх-
несалдинского центра занятости насе-
ления. Солидная должность, весомые 
достижения, авторитет руководителя – 
всё это есть у Марины Петровны. А ещё 
у неё есть не просто прекрасные вос-
поминания о комсомольской юности, 
а сама юность, явно чувствующаяся и в 
характере Марины Петровны, в её спо-
собности оперативно мобилизоваться, 
принять правильное решение и при-
влечь к его реализации необходимых 
специалистов. 

– Мы начали наш разговор с фразы 
«Все мы родом из детства», но наше по-
коление может говорить, что все мы ро-
дом из комсомола. Не знаю, как другие, 
но я очень рада этому обстоятельству. 

Елена СКУрИХИНА

марина  НОВОСаДОВа, 
секретарь  Верхнесалдинского  горкома ВЛКСм  с  1979  по  1986 годы
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ба! знакомые всё лица!

Буду  вечно  молодым!

Владимир  ШИКУНОВ, 
секретарь  комитета  комсомола  ВСмПО  с  1985  по  1987  годы

Владимир Шикунов, воз-
главлявший комитет ком-
сомола ВСМПО с 1985 по 
1987 годы, сейчас живёт в 
Екатеринбурге. работает за-
местителем генерального ди-
ректора представительства 
шведской компании Nord-
Lock, производящей крепёж. 
Владимир Александрович ча-
сто бывает в командировках 
на ВСМПО. В один из таких 
приездов мы договорились о 
встрече. Бывший комсомоль-
ский лидер предприятия с 
радостью откликнулся на 
предложение повспоминать 
боевую молодость. 

– Тогда, в 80-е, у нас – мо-
лодых, объединённых в ком-
сомол, было чему поучиться. 
Мы – первые в труде, неравно-
душные, честные, хотели соци-
альной справедливости и брат-
ских человеческих отношений, 
любили свою Родину, были 
романтиками, верили в луч-
шую жизнь и боролись за неё. 
И главное, всё это совершенно 
искренне. 

Владимир Шикунов ро-
дился в Верхней Салде. 

В 1973 году поступил в Ураль-
ский политехнический инсти-
тут на металлургический фа-
культет. Получив диплом, хотел 
вернуться на ВСМПО, но не 
получилось. Его распределили 
в Каменск-Уральский на алю-
миниевый завод: глинозёмный 
цех испытывал нехватку ка-
дров. 

– Мой отец был инвалидом 
войны, а я – единственный 
ребёнок в семье. Вот он и по-
просил, чтобы меня вернули в 
родной город, поближе к ро-
дителям. Через Министерство 
цветной металлургии я пере-
распределился в Верхнюю 
Салду. Попал в цех № 1 ВСМПО 
инженером-технологом, через 
год стал мастером, затем стар-
шим мастером, заместителем 
начальника цеха по производ-
ству. По комсомольской линии 
вошёл в состав Совета моло-
дых специалистов и стал его 
председателем. Золотое было 
время – государство давало 

жильё. Мы доказали дирекции, 
что без молодёжи заводу не 
обойтись, что будущее ВСМПО 
за нами, и получили аж 8 % 
от квартир, сдаваемых ДСК и 
УКСом. 

Записали всех нуждающихся 
в очередь и, если я ждал завет-
ные метры четыре года, то срок 
ожидания квартир для осталь-
ных молодых специалистов со-
кратился вдвое. Получить жи-
льё в Екатеринбурге за такое 
короткое время было невоз-
можно, поэтому выпускники 
вузов охотно приезжали рабо-
тать и жить в Верхнюю Салду. 

Владимир Александро-
вич рассказал, как его 

сверстники активно участво-
вали в рационализаторской 
и изобретательской работе, 
старались внедрить произ-
водственные новшества. Про-
водили научно-технические 
конференции, приглашали к 
участию представителей из 
других предприятий. 

– В Совете было несколько 
секций: научно-техническая, 
жилищно-бытовая, организа-
ционная и клуб молодых спе-
циалистов. Мы постоянно со-
бирались во Дворце культуры: 
проводили тематические ве-
чера, КВНы, «Что? Где? Когда?», 
смотрели кино. 

Членов Совета избирали на 
конференции молодых специ-
алистов, закончивших дневное 
отделение институтов. В своё 
время в состав Совета входи-
ли люди, впоследствии став-
шие руководителями самого 
высокого уровня: Александр 
Гришечкин – ныне управля-
ющий директор Ступинской 
металлургической компании, 
Валерий Куцанкин, Екатерина 
Фабрицкая, Валерий Байбара. 
Председателем Совета был 
Анатолий Довбня.

Для меня стало неожидан-
ностью, когда Сергей Арчиба-
сов, уходя работать в Комитет 
государственной безопасно-

сти, предложил мне баллоти-
роваться на пост секретаря ко-
митета комсомола завода. Это 
был 1985 год. 

До этого я не работал на ос-
вобождённой общественной 
работе. А тут сразу пост секре-
таря в организации, где более 
трёх тысяч человек. Приго-
дился стройотрядовский опыт. 
Во время учёбы в институте 
я трижды выезжал на целину. 
Стройотряд назывался «Ан-
тей», самый лучший в УПИ. Его 
бойцы строили Саяно-Шушен-
скую ГЭС, побывали в Нориль-
ске. А мы ездили в Двуреченск 
(50 километров от Екатерин-
бурга). Строили очистные со-
оружения для ферросплавного 
завода. Тяжело было: вставали 
в 7 утра, а приходили в обще-
житие в 12 ночи. Многие лома-
лись и уезжали. 

Агитбригада нашего строй-
отряда была лучшей в институ-
те. И когда в Двуреченске Юра 
Карнаущенко пел песню «Тише, 
люди, ради бога, тише, голуби 
целуются на крыше», все дев-
чонки падали штабелями.

Я старался не висеть на шее 
у родителей. Если инженер 
на заводе в месяц получал 
120 рублей, мы привозили за 
два месяца по 1000-1200 ру-
блей. После первой целины я 
подарил родителям цветной 
телевизор за 650 рублей, ко-
торый весил 60 килограммов. 
Помню, как мама прослези-
лась, принимая подарок... 

Ностальгия по студенче-
ству сподвигла Влади-

мира Шикунова к созданию на 
ВСМПО молодёжного отряда 
«Титан», который выезжал по 
уборку картофеля. Раньше кол-
лектив завода помогал совхо-
зу с уборкой овощей. В день 
ВСМПО отправляло по 800 че-
ловек, а результат был не очень.

– Мы предложили руковод-
ству предприятия минималь-
ными силами убрать картошку. 
45 комсомольцев одели в фор-

му, боевое крещение прошли 
в Верхнесалдинском совхозе. 
«Титановцам» платили сред-
нюю зарплату по месту основ-
ной работы, плюсом мы полу-
чали деньги за то, что собирали 
картофель.

В первый день вышли на 
поле, я отмерил вешками, сколь-
ко бы мы могли сделать. При-
ехал директор совхоза Василий 
Мищенко и говорит прямоли-
нейно: «Умрёте, но не сделаете». 

И всё-таки мы дошли до на-
меченного, правда, уже ночью. 
70 гектаров убрали за 12 дней. 
Председатель велел забить 
корову, чтобы нас кормить «от 
и до». Работали до седьмого 
пота, сухой закон, физзарядка 
на улице...

Картофельные бригады су-
ществовали несколько лет, 
вплоть до перестройки. Года 
за два до этого мы разгружали 
дрова для ветеранов, которые 
в своих домах жили. Меня «тяп-
нул» радикулит, а когда поехал 
работать с картофельным от-
рядом – всю боль как рукой 
сняло: надо было темп задать, 
чтобы люди быстрее работали, 
я два дня понагибался, и всё 
прошло, до сих пор удивляюсь.

Когда в 2002 году уехал в 
Екатеринбург, не столько о го-
роде вспоминал, сколько о за-
воде. Ведь и после комсомола я 
попадал на очень нескучные ра-
бочие места. Был помощником 
генерального директора Нико-
лая Калмыкова. Затем с Владис-
лавом Валентиновичем Тетюхи-
ным работал пять лет, перейдя 
в управление маркетинга, где 
занимался продажей товаров 
народного потребления. 

Считаю, комсомол – это общ-
ность взглядов и интересов 
молодых людей, подъём душев-
ных и духовных сил. Сейчас всё 
больше молодёжь в компью-
терные игры играет, а раньше, 
например, к нам, стройотря-
довцам, местные жители Двуре-
ченска приводили своих детей 
и говорили: «Учитесь, 
как надо работать». 10

1985 год. бригадиры картофелеуборочного отряда «Титан» 1986 год. Владимир Шикунов – член парткома. Выступление на партсобрании цеха № 12
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Людмила  ВОРОНИНа, 
секретарь  Верхнесалдинского  горкома  комсомола  с  1973  по  1979  годы

В 60-е годы прошлого сто-
летия комсомольцами ста-
новились практически все. 
Людмила Воронина была в 
числе самых активных. Но, 
как ни странно, в актив она 
попала благодаря не очень 
удачному для неё стечению 
обстоятельств. Хотя Люд-
мила состояла в комитете 
комсомола класса и школы, 
отвечая за культурно-мас-
совую работу и за сбор взно-
сов, но свою взрослую жизнь 
с общественными организа-
циями связать не планиро-
вала. Мечтала поступить в 
Уральский государственный 
университет, на математи-
ческий факультет. 

Но Людмила не прошла 
по конкурсу и вернулась 

обратно в свою родную Ниж-
нюю Салду. Решить вопрос с 
работой помогла учитель мате-
матики Нина Ивановна Фроло-
ва, порекомендовав Люду учи-
телем математики в Нелобскую 
школу. 

Школа, знакомство с деть-
ми, собрание комсомольского 
актива деревни... И вот выпуск-
ница школы – но уже Людмила 
Викторовна, секретарь комсо-
мольской организации второ-
го отделения Нижнесалдинско-
го совхоза. 

Комсомольская организа-
ция была небольшая, человек 
15: учителя школы и молодые 
работники совхоза. Но это со-
всем не значит, что было легко 
и просто: в новом коллективе, 
без опыта.

– Запомнился мне такой слу-
чай, – вспоминает Людмила 
Викторовна, – увидела, как муж 
обижает жену (а они оба мои 
комсомольцы), не могла прой-
ти мимо. Для меня это было 
возмутительно, ведь я сама вы-
росла в семье, где мама и папа 
прожили дружно и счастливо 
всю жизнь. Заступилась за де-
вушку и чуть сама не получила, 
но не сдалась. 

Осталось в памяти много 
событий. И как сельские 

учителя и ученики к каждому 
празднику готовили концерт 
для жителей села. И как сама 
читала стихи, пела в хоре и 
была конферансье практи-
чески каждого концерта. Но 
самое главное и яркое собы-
тие тех лет для Людмилы Вик-
торовны – это строительство 
школы. В старом здании было 
так холодно, что дети занима-
лись в пальто и варежках. 

– Какая уж тут математика, 
решение уравнений, задач, 
построение чертежей?! Надо 
было что-то делать! Догово-
рились о встрече со вторым 
секретарём горкома ВЛКСМ 
Виктором Николаевичем Кули-
ченко, на которой я и мои кол-
леги озвучили нашу головную 
боль, нашу главную проблему 
– отсутствие нормальных усло-
вий в школе. А ведь напротив 
старенькой развалюшки тогда 
стояло другое, практически го-
товое здание. 

Эта встреча спровоциро-
вала начало комсомольской 
стройки нелобской школы, 
а Виктор Куличенко был на-
правлен директором школы. 
Мы – учителя, ученики и моло-
дёжь – после уроков брались 
за лопаты и мастерки, труди-
лись подсобными рабочими. 
Я горжусь тем, что причастна 
к такому большому событию. 
Осталось приятное чувство: 
здесь вложена частичка и мое-
го труда, и моей души. 

Остался у Людмилы Вик-
торовны и большой 

опыт. Опыт управления кол-
лективом и навыки в строи-
тельном ремесле, конечно. С 
тех самых времен она и ремон-
ты в квартире со знанием дела 
сама производила. Повлияла 
комсомольская стройка и на 
дальнейшую комсомольскую 
судьбу Людмилы Ворониной. 
В 1971 году её перевели в 
Нижнесалдинскую школу № 8 

и снова избрали секретарём 
учительской комсомольской 
организации. 

Вступление в партию и удач-
ный опыт в руководстве ком-
сомольскими организациями 
дали новый толчок: в 1973 году 
Людмилу Воронину избрали 
секретарём горкома ВЛКСМ. А 
это уже совсем другой уровень 
– уровень всего города Верх-
няя Салда. 

Людмила Воронина рабо-
тала со всеми школьными 
комсомольскими и пионер-
скими организациями. На её 
ответственности – проведе-
ние городских мероприятий с 
учащейся молодёжью, взаимо-
действие с Домами пионеров. 

В то время проводилось 
очень много спортивных ме-
роприятий: «Золотая шайба», 
«Кожаный мяч», «Белая ладья», 
военно-спортивная игра «Зар-
ница». Традиционным был слёт 
школьников, который прово-
дил горком, «Золотая осень». 
В зимние каникулы школы го-
рода соревновались в лыжных 
гонках на приз газеты «Пионер-
ская правда». С улыбкой вспо-
минает Людмила Викторовна, 
как подготовила она тогда 
призы школам-победителям: 
барабаны, горны, вымпелы и 
грамоты. Время ехать, а горко-
мовская машина не заводится. 
Делать нечего. Барабаны – на 
шею, горны – в руки, и вперёд, 
в сторону Ломовки по старой 
нижнесалдинской дороге. 

– Сейчас вспоминаю – сме-
юсь. А тогда это восприни-
малось на полном серьёзе. 
Именно тогда я поняла, что 
тебя будут оценивать по тому, 
как ты относишься к работе. 
Поэтому и главный принцип 
у меня был: не на словах, а на 
деле. И делала всё совершенно 
искренне. Конечно, в мою ком-
сомольскую юность и роман-
тики много было, и хотелось 
свернуть горы. Сразу скажу: по 
молодости не всегда всё полу-
чалось, наверное, не хватало 

опыта, ведь всё приходит с го-
дами. Но молодость тем и хо-
роша, что мы делаем своё дело 
бескорыстно и не задумываем-
ся над тем, что получим от это-
го взамен. По крайней мере, 
мы были именно такими. 

Мне часто задавали вопрос: 
«Что тебе дал комсомол?». Сей-
час я знаю, как на него отве-
тить. Прежде всего, дал огром-
ный опыт общения с людьми, 
научил слушать собеседника 
и вести диалог. Доводить на-
чатое дело до конца, видеть 
перспективу, анализировать 
и находить выход из трудных 
ситуаций – это всё мой комсо-
мольский опыт. 

Ведь именно в комсо-
мольских структурах мне по-
счастливилось работать с 
профессионалами своего дела, 
лучшими руководителями и пе-
дагогами наших учебных заве-
дений. У меня была прекрасная 
возможность учиться на опыте 
таких людей, как Надежда Ва-
сильевна Стешина, Нина Кон-
стантиновна Чемезова, Таисия 

Александровна Ходанецкая, 
Нина Михайловна Писцова, 
Валентина Дмитриевна Вишне-
вецкая и других замечательных 
людей, если всех перечислять, 
займёт несколько страниц. С 
ними можно было поделиться 
проблемами и получить совет. 
Моим главным наставником и 
советчиком считаю Ольгу Ва-
сильевну Цепелеву. Мы с ней 
дружим и по сей день.

Мне просто везло на встречи 
с хорошими людьми, они помо-
гали преодолеть мою неопыт-
ность и нерешительность. Ком-
сомольский период – светлое и 
счастливое время моей жизни.

Ну а 29 октября мы отмеча-
ем как большой праздник. Это 
встреча старых и проверенных 
друзей. Мы с коллегами по ра-
боте в горкоме комсомола каж-
дый год встречаемся благодаря 
нашей Вере Поповой. За хлебо-
сольным столом, с комсомоль-
скими боевыми песнями, за 
воспоминаниями. А это, я вам 
скажу, многого стоит.

 Ольга ПрИйМАКОВА

Горн  в  руки  и  барабан  на  шею

У старой нелобской школы. Людмила Воронина – справа в первом ряду В школе № 8 Нижней салды
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В комсомол Владимир 
Николаевич вступил ещё в 
седьмом классе. Сегодня он 
вспоминает, что в те далёкие 
времена подростки расцени-
вали это как закономерный 
этап взросления. Появля-
лись какие-то обязанности: 
носить значок, платить взно-
сы, ходить на субботники, 
выпускать стенгазету, и они 
были нужны, ибо, когда у 
молодёжи только права – это 
перекос. А уж если тебя из-
бирали в актив, то это был 
первый опыт организации и 
руководства.

– Из школьного комсомола 
помню слёты, военно-спор-
тивные игры школьного, рай-
онного и областного уровня. 
Это было интересно и зажига-
тельно. Тогда меня впервые на-
значили комиссаром отряда. А 
ещё мы, комсомольцы, труди-
лись на субботниках, наводили 
порядок в городе и на террито-
рии школы. 

В 1968 году, по окончании 
УПИ, Владимир Николае-

вич из Свердловска вернулся в 
Верхнюю Салду и 1 августа был 
зачислен участковым электри-
ком в штат ВСМОЗа, попав на 
строительство цеха № 32. В то 
время в цехе работало много 
грамотных молодых специали-
стов. И в 1971 году Володя вме-
сте с секретарём комсомольской 
организации Надеждой Никола-
евой задумали интересную шту-
ку, которая называлась «АРИС» 
(автоматизация), обращаясь 
к учебнику Альтшуллера «Как 
сделать изобретение и быть ра-
ционализатором». Так, в одном 
месте были собраны лучшие ра-
ционализаторы 32-го цеха, а Вла-
димир Толмачёв был назначен 
председателем Совета молодых 
специалистов.

– Время было интересное! 
Запустили первые печи 32-го 
цеха. Выплавили первый де-
сятитонный слиток. Вскоре 
Надежда ушла с должности се-
кретаря комитета комсомола, и 
на своё место почему-то посо-
ветовала меня. Ни раньше, ни 
позже. В это время в цехе про-
изошла страшная катастрофа: 
взрыв печи, два человека по-
гибли, все стёкла вынесло. 

Владимир признаётся, 
как тогда подумал: «Да 

выбора-то у меня, собственно 
говоря, и нет совсем!». Да и на-
чальник цеха Исаак Леонидович 
Тейтель не горел желанием его 
отпускать, говоря Володе: « Ты у 
меня перспективный! В общем, 
так. Пока по новой не пустим 
печи, никуда я тебя не отпущу!». 
И только после того, когда обо-
рудование было отремонтиро-
вано, а печи заработали, состоя-

лась конференция, и Владимира 
Толмачёва избрали секретарём 
комитета комсомола. 

– Тогда я немного сомневал-
ся! Без лукавства говоря, не 
весь верхний комсомольский 
аппарат в брежневские време-
на особой примерностью от-
личался, находясь на подхвате, 
в плену дутых цифр и выхоло-
щенных отчётов. Но не об этом 
речь! Речь о том, что дал и ещё 
может дать в воспитательном 
плане комсомол, что позитив-
ное можно взять из его огром-
ного опыта? Комсомол – это 
была иерархически отлично 
структурированная организа-
ция. Это центральный комитет, 
областной комитет, городской 
комитет и в нашем случае – за-
водской и цеховой.

По словам Владимира 
Николаевича, комсомол 

объединял столько направле-
ний, что сейчас перечислить 
их будет достаточно сложно. 
Первое – это организация суб-
ботников, комсомольцы по-
стоянно что-то убирали, зимой 
– снег, летом – улицы. Второе 
– это шефская работа в школах, 
оперативные комсомольские 
отряды и шефство над пио-
нерской организацией, комсо-
мольский прожектор и завод-
ские агитбригады.

Тогда агитбригад 21-го и 
10-го даже начальники цехов 
побаивались.

– А комсомольский про-
жектор нельзя рассматривать 
только как контролёра трудо-
вой дисциплины. Руководите-
лям мы докладывали, в каком 
цехе непорядок с техникой, 
а где не выдают спецодежду 

рабочим, тем самым устраняя 
порой достаточно серьёзные 
проблемы. Комсомольским 
прожектором командовал Ва-
лерий Михайлович Иванов, 
который впоследствии ушёл в 
областную структуру КГБ. 

Празднование Дня пионерии 
19 мая полностью организовы-
вали комсомольские активисты. 

Никогда не забуду 19 мая 
1972 года. Тогда Алексею Ши-
банову в 21-м цехе дали алю-
миниевые чаши, в них налили 
специальный состав и, разме-
стив на площади, подожгли. 
Как радовались ребята-пио-
неры, проходя по дорожкам, 
ограждённым, как они тогда 
называли, факелами! 

Направлений в работе ком-
сомольской организации было 
очень много. О спорте вообще 
можно трёхтомник написать. 
Организовали соревнования 
с КУМЗом, активно сотрудни-
чали с Норильским и Челябин-
ским металлургическими заво-
дами. 

Расскажу такой случай. При-
ехали ребята с Норильского 
металлургического завода. 
Один – секретарь комитета 
комсомола, другой – рабочий 
предприятия, пришли к нам и 
говорят: «Знаете, нам для про-
изводства нужно два мотка 
титановой проволоки, но у нас 
нет ни денег, ни документов». А 
в то время директор завода и 
начальники цехов относились 
к комсомолу исключитель-
но лояльно. Мы им отвечаем: 
«Какой разговор!». Через пару 
часов привезли проволоку, 
а коллег по комсомольскому 
«цеху» накормили, посадили в 
машину и отправили вместе с 
мотками домой. 

Через некоторое время от 

норильских друзей пришло 
письмо: «Ребята, проволоку 
истратили, пришла ревизия, а 
ведь источника поступления 
материала по документам нет». 
Пробежав по инстанциям, че-
рез пару дней мы отправили в 
Норильск бухгалтерские доку-
менты. Вот такая была комсо-
мольская дружба. 

Когда я работал секрета-
рём комитета, на заводе было 
3 615 комсомольцев. Сергей 
Яковлевич Арчибасов мне по-
дарил отчёт 29-й комсомоль-
ской конференции, куда при-
шло 98 процентов делегатов. И 
на субботниках посещаемость 
была стабильная. В то время 
заботы не было заготовить 
дрова для детских лагерей. Все 
вместе с удовольствием ехали 
в лагерь и пилили дрова. 

Был и оперативный комсо-
мольский отряд, в нём были 
командир и комиссар отряда, а 
ходили они в красивой чёрной 
форме с погонами, совместно с 
милицией задерживая пьяных 
и хулиганов, обеспечивая об-
щественный порядок. Наруши-
тели порядка ребятам из опе-
ративного отряда старались не 
попадаться на глаза. 

Благодаря комсомолу рос 
целый слой активных, занятых 
ребят, ведь главным направле-
нием комсомольской органи-
зации было воспитание. 

Единственное, за что се-
годня наш собеседник 

покритиковал бы комсомол – 
это чрезмерная политизация. 
Например, в партком посто-
янно приходили списки  тех, 
кто был замечен на кладбище 
в родительское воскресенье, 
кто окрестил детей или пошёл 
в церковь на венчание. 

– Я даже не знаю, стоит ли 
говорить об этом, но списки 
были. И этих людей в ито-
ге нужно было исключать из 
комсомола. Это то направле-
ние, которому я очень сильно 
противился! Получается, что 
человек окрестил ребёнка, а 
мы его будем прорабатывать 
и воспитывать! Ну уж нет, ре-
бята, это перебор! Я ни одного 
не вызвал и вообще запрещал 
обсуждать эту тему! Ходишь 
в церковь – ходи, окрестил 
ребёнка – крести, обручился 
– обручайся! Это личное дело 
каждого человека. 

Слушая Владимира Нико-
лаевича, понимаешь, что 

у прошлых поколений моло-
дых людей, объединённых в за-
водской, городской, школьный 
комсомол, действительно есть 
много чему поучиться. Они не 
были равнодушными! Им до 
всего было дело! Они и сейчас 
молоды душой. 

Олеся САБИТОВА

Нам  до  всего  было  дело

Владимир  тОЛмаЧЁВ, 
секретарь  комитета  комсомола  ВСмПО  с  1971  по  1974  годы

бУдУ вЕчно 
молодым!

Мы и без спор-
та не представляли 

себе жизни. Пруд растаял – с 
друзьями бежали на берег, 
купались, зарядку делали, по-
том обратно домой и на рабо-
ту шли. И так – всё лето. Отно-
сились к жизни серьёзно. 

Сегодня бывшие ком-
сомольцы разменяли по 
шестому десятку. Бойцы 
«Антея» ежегодно встреча-
ются пятого апреля – в день 
стройотрядов. 

– В этом году на 40-летие 
приехало 86 человек со всей 
России и даже из Казахстана. 
Саша Пельц – директор Ки-
ровградского завода твёр-
дых сплавов, Саша Попов 
– коммерческий директор 
«Уралэлектромеди».

На 100-летие комсомола, 
думаю, соберёмся в Салде. 
Хочется назвать секретарей 
крупных комсомольских ор-
ганизаций, например, цеха 
№ 16 – листопрокатного ком-
плекса – Александра Самой-
ленко (сейчас он работает 
заместителем начальника 
отдела № 1). Комсоргом цеха 
№ 21 был Николай Голубев – 
бывший начальник Верхне-
салдинского ОВД.

С моим комсомольским 
заместителем Алексеем Ан-
дреевым мы постоянно под-
держиваем связь. Он живёт 
в Москве, но если по делам 
бывает в Екатеринбурге – 
звонит, встречаемся.

Дома у Владимира Ши-
кунова хранятся в память о 
комсомольской юности гра-
моты, значки и стройотря-
довская куртка, пропитанная 
духом времени. 

Старшему 11-летнему вну-
ку Тимуру по вечерам он по-
казывает фотографии и рас-
сказывает о том, кто такой 
Ленин. 

На собственном примере 
приучает мальчишку к актив-
ному образу жизни, увлекая 
горными лыжами, посеще-
нием бассейна, катанием на 
коньках. Два раза в неделю 
наш герой ходит в группу 
здоровья, играет в волейбол. 
Считает комсомол огромным 
плюсом в своей жизни, сфор-
мировавшим твёрдый харак-
тер, уверенность в собствен-
ных силах и позитивный 
взгляд на жизнь. 

– Нам было весело даже 
без спиртного. А если на сто-
лах появлялся портвейн, мы 
его пили через соломинку. До 
сих пор знаю, хоть в 12 ночи 
разбуди, куплеты любимой 
комсомольской песни: «Я в 
мир удивительный этот при-
шёл отваге и правде учиться. 
Единственный друг, дорогой 
комсомол, ты можешь на нас 
положиться! Мы пройдём 
сквозь шторм и дым, станет 
небо голубым, не расстанусь 
с комсомолом, буду вечно 
молодым!». 

Наталия КОЛЕСНИчЕНКО 

ба! знакомые всё лица!
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•	 Комната, Екатеринбург, 20 м2, 
хорошие соседи, на 1-комн. кв. в 
В. Салде. Тел. 9506425503, в любое 
время
•	 3-комн. кв., Калинина, 5, 

1 эт., на малосемейку. Тел. 
9097058943

•	 Комната, общ. № 6, 38,5 м2, с/у, 
ванна, х/г вода. Тел. 9506503522
•	 Малосемейка, Н. Салда, 28 м2. 

Тел. 9028792289
•	 1-комн. кв., Кирова, 3, 1 эт., за-

мен. сантехн., рем. в ванн., встро-
ен. мебель, тёплые полы. Тел. 
9089141815
•	 1-комн. кв., Восточная, 7, кир-

пичн. дом, тёплая, с/у совмещ., с/п, 
с/б, 5 эт. Тел. 9045405652
•	 Срочно! 1-комн. кв., Спортив-

ная, 5. Тел. 9536016203
•	 1-комн. кв., Энгельса, 36А (за 

кафе «Хаджурао»), 3 эт., с/п, сейф-
дверь, нов. сантехн., счётчики 
воды, ост/б, тёплая, 1 млн 250 т. 
руб. Тел. 9655376529
•	 1-комн. кв., Н. Стройка, 1, 

30/17/6, тёплая, с/п, с/у совмещ. 
(кафель), нов. сантехн., сейф-
дверь, газ, рядом маг., школа, д/
сад, можно под офис, 837 т. руб. 
Тел. 9086373603
•	 1-комн. кв., Воронова, 11, 5 эт., 

с/б. Тел. 9043805454
•	 2-комн. кв., К. Либкнехта, 7, 

1 эт., 44 м2, кирпичн. дом, пере-
планировка, евроремонт, заме-
на сантехн., с/п, нов. двери, нов. 
мебель на кухне и в ванной. Тел.: 
9049822237, 9221743159
•	 2-комн. кв., Басьяновский. 

Тел. 9028752609
•	 2-комн. кв., Воронова, 12/1, 

кирпич. дом, 4 эт., 44,5 м2, с/б. Тел. 
9527398925
•	 2-комн. кв., Спортивная, 8/1, 

5 эт., окна во двор, тёплая, ремонт, 
счётчики воды, трубы поменяны, 
с/п. Тел.: 9028742830, 5-54-81
•	 2-комн. кв., Басьяновский, 

43/28/6 (хрущёвка), тёпл., с/у со-
вмещ., докум. готовы, рядом шко-
ла, д/сад, маг., дорога до Тагильск. 
Кордона асфальтир., 457 т. руб. Тел. 
9126143456
•	 2-комн. кв., Крупской, 30, 1 

эт., хор. рем., встроен. мебель, с/п, 
нов. сантехн., счётчики х/г воды, 
натяжн. потол., тёпл. полы. Тел. 
9506483634, до 21.00
•	 2-комн. кв., Н. Салда, Совхоз-

ная, 2 эт. Тел. 9045408146
•	 2-комн. кв., Устинова, 1, 5 эт., 

47,2/29,7 м2, тёплая, комн. раз-
дельн., ост/б, обшит деревом, с/п, 
торг при осмотре. Тел. 9292211013
•	 2-комн. кв., Н. Салда, р-н нов. 

маг. «Монетка», 50 м2, улучшен. 
планир. Тел. 9068026520
•	 2-комн. кв., Молодёжный 

пос., 105, 4 эт., 48 м2, с/п, радиато-
ры, счётчики, 2 млн 100 т. руб. Тел. 
9827074401
•	 2-комн. кв., Н. Салда, Фрун-

зе, 121, 2 эт., двухэтажн. дом. Тел. 
9506438666
•	 3-комн. кв., р-н Больнич. гор., 

1 эт., б/б, окна высоко, тёплая. Тел. 
9617697627
•	 3-комн. кв., Крупской, 14 (кот-

тедж), кухня, коридор, эл. отоплен., 
8 сот. земли, газ и вода рядом. Тел.: 
9126143672, Сергей, 9536058938, 
Светлана
•	 3-комн. кв., Устинова, 5 эт., 

улучшен. планир., с/б, комн. изо-
лиров., 72 м2, кухня 11 м2, с/п. Тел. 
9226041821
•	 Квартира, 120 м2 (объедине-

ны 2-комн. и 3-комн.), 3 эт., с/п, два 
балкона, тёплая, евроремонт, с ме-
белью, техникой. Заезжай и живи. 
Тел. 9502029462
•	 Дом, центр гор., 2 эт., 100 м2, 

газ, скваж., ц/канализац., 2 с/у, 
кондиц., водонагрев., гараж, 
2 погреба, 2 теплицы, 11 сот., 
летн. водопровод, 4 млн 200 т. 
руб. Тел. 9222958311
•	 Дом, М. Горького, 9, газ, общ. 

пл. 360 м2, жил. пл. 164 м2, 18 сот., 
2 эт. + цокольн., 2-к. котёл, скваж., 

септик, внутр. отд., мебель, быт. 
техн., летн. кухня, баня, погреб, 
хоз. постр. Тел. 9045434596
•	 Дом, Красноармейская, 104, 

уч. 13 сот. Тел. 9852684366
•	 Гараж капитальн., р-н стол. 

«Восточная», погреб, недорого. 
Тел. 2-27-69
•	 Гараж металлическ., за до-

мом № 27 по ул. Устинова. Тел. 
9501977515
•	 Гараж, р-н маг. «Уют», квартал 

«Строитель», 4 х 6 м, погреб 2 х 2, 
сухой, большая с/я, документы го-
товы. Тел. 9638577308
•	 Гараж, р-н маг. «Уют», 4,5 х 7,5 

м, 400 т. руб. Тел. 9501945133
•	 Гаражный бокс за парком им. 

Гагарина. Тел. 9506381495
•	 Гараж капитальн., р-н быв-

шего тепличного хоз-ва. Тел.: 
9089048150, 9049826168
•	 Земельный участок, Чкало-

ва, 31, 12,93 сот. Тел.: 9634422272, 
9210906914
•	 Земельный участок, Сверд-

лова (М. Мыс), 7 соток. Тел. 
9041621274
•	 Земельный участок, Н. Салда, 

Д. Бедного, 52, 10 сот., есть стро-
ение (4 стены) с фундаментом, 
нов. баня, рядом газ и центральн. 
отоплен., 370 т. руб., торг. Тел. 
9617742349, Любовь
•	 Участок в к/с № 17, до-

мик-скворечник, у дороги, без 
теплицы, посадки: яблони, сливы, 
вишни, недорого. Тел. 9043834335
•	 Участок в к/с № 3, баня с ве-

рандой, дом, теплица из поли-
карбоната 3 х 6, 600 т. руб. Тел. 
9502029462

•	 NISSAN Almera Classic, 06 г., 
130 т. км, бежевый. Тел. 9089241739
•	 NISSAN X-Trail, 05 г., автомат, V 

2.5 L, полн. комплектац., есть всё, 
165 л/с, кож. салон, сост. хор., 590 
т. руб. Тел. 9022678799
•	 MITSUBISHI Lancer X, 12 г., 

один хозяин, бережная экспл., без 
ДТП и града 100 %, 1.6 л, 117 л/с, 
а/з. Тел. 9049872530
•	 TOYOTA Corolla, 06 г., сост. иде-

альн. Тел. 9028770148
•	 FORD Focus, 01 г., сере-

бристый, пр-во Испании, торг 
при осмотре. Тел.: 9222229841, 
9676382683
•	 CHEVROLET Lanos, 07 г., бе-

жевый, ГУР, кондиц., ЭСП, 100 % 
не крашен, вложений не треб., 
сост. отличн., 165 т. руб., торг. Тел. 
9527336717
•	 HYUNDAI Sonata, 08 г., чёр-

ный, возможен обмен. Рассмотрю 
варианты. Тел. 9068156636
•	 ВАЗ-2110, 01 г., «серебро», 16 

клап., сост. нормальн., 65 т. руб. 
Тел. 9527383194
•	 ВАЗ-2114, 05 г., серо-зелёный, 

120 т. км. Тел. 9041674708
•	 ВАЗ-2115, 05 г., «жемчуг», рез. 

R 15, усилитель 600 W, задн. диск. 
тормоза, не гнилой, 110 т. руб. Тел. 
9043835673
•	 ВАЗ-21074, 02 г. Тел. 

9222086645
•	 ВАЗ-21093, 01 г., 2 к-та рез. зи-

ма-лето, подогр. двигат., муз. Тел. 
9126257039
•	 ВАЗ-21213 Нива, 98 г., 95 т. 

руб., или обмен на ваш автомо-
биль. Тел. 9041615537
•	 ВАЗ-21213 Нива, сост. хор. 

Тел. 9097052101
•	 ВАЗ-21214 Нива, 13 г., белый, 

муз., чехлы, защита, 2 к-та кол., 4 т. 
км, на гарантии. Тел. 9089285791
•	 ВАЗ-219010 Лада Гранта, 13 г. 

Тел. 9049892990
•	 ВАЗ-11193 Калина, 07 г., фи-

олетовый, рез. зима-лето, 69 т. 
км, 170 т. руб. Тел. 9502020420
•	 Срочно! ОКА-11113, 06 г., виш-

нёвый, сост. хорошее, торг. Тел. 
9097020125 (только СМС)
•	 НИВА, 2000 г. Тел. 9502035136
•	 ГАЗ-31105, 04 г., инжектор ХО, 

муз., не ржав., не бит., 2 к-та рез. на 
дисках. Тел. 9536001672
•	 ГАЗ-3110, 03 г., серебристый, 

сост. хор. Тел. 9126835560

•	 УАЗ Патриот, 12 г., дизель. Тел. 
9530050086
•	 ГАЗель, 07 г., белый, удлинён-

ный, 1 хоз., 185 т. км. Тел. 9090261359
•	 ЗИЛ ММЗ-4502, 92 г., само-

свал, тормозн. сист. и задн. ступи-
цы от КамАЗа, сост. рабочее. Тел. 
9122267291
•	 АВТОБУС Богдан, 08 г., отличн. 

техническое сост. Тел.: 9222234715, 
9001982751

•	 «ВСМПО-Шлифленты» реа-
лизует отработанную шлифо-
вальную ленту по адресу: Верх-
няя Салда, Северный посёлок, 
14 (территория таможни), с 9.00 
до 16.00. Выходной: понедель-
ник, суббота, воскресенье. Тел.: 
9676383497, 8(34345) 6-54-97
•	 Дрова (колотые). Доставка 

а/м ГАЗель. Тел. 9527336717
•	 Дрова берёзовые, смешан-

ные, навоз. Доставка, разгрузка 
бесплатно, быстро. Тел.: 5-22-86, 
9527424804
•	 Дрова сухие, колотые. Достав-

ка а/м ГАЗель. Тел. 9527430125
•	 Доска обрезная, брус, отходы, 

опил, вагонка (осина), доска на по-
лог. Тел. 9122648560
•	 Брус, доска, рейка от про-

изводителя. Тел.: 9655091301, 
9221532106
•	 Горбыль деловой, хвойный, 

отборный, дл. 3 м, 4 м, 6 м. Шпала 
б/у. Доставка. Тел. 9049840033
•	 Навоз: коровий, конский, 

куриный. Доставка а/м ГАЗель 
и Урал. Тел.: 9527336717, 
9089247787
•	 Навоз, опил. Доставка а/м ЗИЛ 

-Колхозник, 6 т. Тел. 9126185554
•	 Навоз коровий, куриный. Ще-

бень, песок, отсев. Недорого. До-
ставка от 2 до 25 т. Тел.: 9049886999, 
9221423777
•	 Навоз, помёт куриный, в меш-

ках и валом. Доставка а/м Урал, 
ГАЗель. Тел. 9089244109
•	 Пшеница, рожь, комбикорм 

куриный. Красноармейская, 59. 
Тел.: 2-32-12, 9089010357
•	 Щебень, отсев, песок, шлак, 

опил, глина, торф. Доставка а/м 
ЗИЛ, 6 т.  Тел.: 2-32-12, 9089010357
•	 Профнастил кровельный  и 

на забор, оцинк., разноцветный, 
толщ. 0,5, длина до 6 м, возмож-
на нарезка в размер. Арматура. 
Керамзит. Отсев, песок, щебень 
(семечка). В мешках. Уголок, 
трубы б/у. Шлакоблок разный. 
Тел.: 9028734226, 47-666
•	 Кессон под канализацию, 7 

куб.; лодка пластиковая, нов., 3000 
х 1250 х 500, 30 кг. Тел. 9090283345
•	 Запчасти для а/м ВАЗ, ГАЗ, 

УАЗ, б/у, есть все в наличии. Тел. 
9506338376
•	 Мебель: диваны, столы, сту-

лья, в большом кол-ве, сост. от-
личн., из клуба «Бомонд». Тел. 
9122278587
•	 Диван «клик-кляк», б/у 1 год, 6 

т. руб. Тел. 9521417059
•	 Шкаф-купе, светлый, с зерка-

лом, 1200 х 400; стенка, 4 секц., цв. 
«тёмный орех», б/у, недорого. Тел. 
9506551106
•	 Стойка под ТВ ж/к; диван угло-

вой; кровать 2-спальн., всё в хор. 
сост. Тел. 9506314646
•	 Электропианино «Ca-

sio-Cор-100», 18 т. 500 руб. Тел. 
9506353660
•	 Электромассажер мини Нуга 

Бест, недорого, тренажеры для по-
звоночника и шейного отдела. Тел. 
9527369107
•	 Сапоги-ботфорты жен., чёр-

ные, кож., зимние, р-р 39, новые, 
2 т. руб.; сапоги зимн., чёрн., кож., 
б/у 1 раз, р-р 38, 1 т. 800 руб. Тел. 
9049884859
•	 Тулуп из овчины, р-р 52-54; 

гармонь. Тел. 9086348397
•	 Шубы норковые, мех цельн., 

длин., пр-во Греции (фабр. «Касто-
рия»), чёрная и тёмно-коричневая, 
р-р 46-48 и 50-52, 65 т. руб./шт., 
торг. Тел. 9089251288, Анатолий
•	 Шуба, мутон, цв. топлёного 

молока, новая, р-р 46, капюшон 
отделан норкой, недорого. Тел. 
9049853763 Людмила
•	 Лыжи горные, с ботинками, 

женские, р-р 37, сост. идеальн. Тел. 
9222007395
•	 Мясо домашней индейки под 

заказ. Успевайте! Тел. 9041776701
•	 Мясо телятина, 250 руб./кг. 

Тел. 9068156636

•	 Телята, бычки, тёлочки разных 
возрастов. Возможна доставка. 
Тел. 9049840033
•	 Поросята, 1,5 мес. Тел.: 

9530494358, 9527444438
•	 Козёл, 2 года, неподложенный, 

племенной, длинношёрстный. Тел. 
9089246263, Наталья
•	 Отдам в хорошие руки котика 

беленького с голубыми глазами, 5 
мес., мышелов, и чёрного кота, 2 
года, мышелов. Тел. 9041621274

•	 Дом или землю в Н. Салде по 
ул. Фрунзе. Тел. 9326149484
•	 Земельный участок на въез-

де в город Верхняя Салда. Тел. 
9326149484

•	 Опытный юрист с больш. 
стажем и судебн. практикой 
окажет весь спектр юридическ. 
услуг по интересующим вас во-
просам. Большой опыт взыска-
ния сумм со страховых компа-
ний. Тел. 9221293524
•	 Ремонт ПК и ноутбуков. Уста-

новка Windows и программ. Уда-
ление вирусов и sms-баннеров. 
Настройка Интернета, Wi-Fi и 
LAN. Сборка новых компьюте-
ров и модернизация старых. До-
веряйте специалистам. Быстро, 
качественно, недорого. Тел. 
9221040655
•	 Ремонт компьютеров и ноут-

буков. Быстро, качественно, недо-
рого. Выезд на дом бесплатно. Тел. 
9506419062
•	 Комфортабельный  FORD Tran-

sit, 18 мест, доставит вас в нужное 
место. Тел. 9126163538 
•	 Ремонт холодильников любой 

сложности на дому. Быстро, недо-
рого. Тел.: 9521406754, 5-19-45
•	 Компания «Ваш праздник». 

Проведение любого торже-
ства. Новые программы от яр-
ких стильных ведущих, вокал, 
артисты различных жанров, 
оформление залов, авто. Тел.: 
9527402481, 9221104949
•	 Организация и проведение 

праздничных торжеств. Тематиче-
ские вечеринки, индивидуальные 
сценарии. Яркое музыкальное со-
провождение. Живой вокал, при-
емлемые цены. Ведущая Яна. Тел. 
9089110214
•	 Агентство «Золотая рыбка». 

Ведущие на свадьбы, юбилеи, 
торжества. Живой вокал, ко-
стюмированное шоу. Музыка.  
Фото. Видео. Тел. 9501927939
•	 Открылся шоу-магазин «Ве-

черинки и праздники». Органи-
зация и оформление праздни-
ков. Часы работы офиса: с 17.00 
до 19.00. ТЦ «Аракс», 2 эт., 14 
павильон. Тел. 9043886939, Ма-
дина
•	 Мужской зал парикмахерской 

«Моделирование мужских стри-
жек» приглашает мужчин к опыт-
ным мастерам. Наш адрес: Парко-
вая, 12А, офис 112 (бывшее воен-
ное управление). Тел.: 9630459971, 
Ирина, 9068085333, Евгения
•	 Деньги в долг, от 20 до 

60 т. руб., от 21 до 67 лет, за 1 
час, с одним документом. Тел. 
9826629489
•	 Деньги в долг, от 30 до 150 т. 

руб., оформление за 1 час, с 21 
до 67 лет (возможно без оф. тру-
доустройства). Тел. 9920098590
•	 Дам деньги в долг, от 20 до 

100 т. руб., с 18 до 67 лет, за 1 час, 
оформление с одним паспор-
том. Тел. 9920183721

•	 Дам деньги в долг, от 20 до 
250 т. руб., с одним паспортом, 
за 1 час, от 18 до 65 лет. Вся об-
ласть. Тел. 9920098590
•	 Услуги по бухгалтерскому и на-

логовому учёту, сдача отчётности, 
деклараций по НДФЛ, выполнение 
контрольных работ по бухучёту. 
Тел. 9089144621
•	 Бесплатный вывоз старой бы-

товой техники. Заберём холодиль-
ник, стир. машину, газ. плиту, ван-
ны, батареи и др. Тел.: 9501998540, 
9226105107
•	 Мастер на час. Нужен сан-

техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей

•	 Выполним ремонтные и 
строительные работы: залив-
ка фундамента, кровля крыш, 
сайдинг, штукатурка, шпаклёв-
ка, ламинат, плотницкие и дру-
гие отделочные работы. Тел. 
9634416670
•	 Все строительные и отде-

лочные работы «под ключ», а 
также мелкий ремонт. Работы 
любой сложности: демонтаж, 
стяжка, кафель, ламинат, обои, 
гипсокартон, установка дверей, 
электрика, сантехника, троту-
арная плитка. Работают рус-
ские. Опыт работы, скидки. Тел.:  
9617729315, Александр
•	 Хотите сделать ремонт?! По-

звоните нам! Все хлопоты по 
ведению ремонта возьмём на 
себя. Работаем со всеми строи-
тельными материалами. Потол-
ки, обои, ламинат. Опыт работы 
16 лет. Работают русские. Тел. 
9022563120
•	 Сантехник, электрик, плот-

ник, кафельщик. Ванные «под 
ключ». Работаем с вашим ма-
териалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, уста-
новка дверей, перенос стен, де-
монтаж и другие работы. Тел. 
9090277112
•	 Все виды сантехнических ра-

бот. Договор, гарантия, пенсио-
нерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402
•	 Все виды ремонтных и отде-

лочных работ. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Натяжные потолки. Произ-

водство России и Франции. Более 
150 оттенков. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Строительство домов, кот-

теджей, гаражей. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Выполним ремонтные и стро-

ительные работы. Пол, потолок, 
стены. Обои, плитка, панели и 
т.д. Сантехника. Тел.: 9002059560, 
9630463727
•	 Шпаклёвка, обои, гипсокар-

тон, пол, потолок, укладка плитки 
и др. Быстро, качественно, недо-
рого. Тел.: 9655396436, 9644894482
•	 Бригада отделочников вы-

полнит ремонт любой слож-
ности в квартирах, коттеджах 
от косметического до «евро». 
Лепной декор в интерьере, ди-
зайн-проект, демонтаж, пере-
планировка и т.д. От замера до 
сдачи объекта. Доставка строй-
материалов, вывоз мусора. Пен-
сионерам и ветеранам – скидки. 
Тел. 9058003140
•	 Бригада выполнит  все виды 

строительных работ любой 
сложности: крыша, кровля, фун-
дамент, кладка. Отделочные ра-
боты: кафель. Сантехнические 
работы: установка душ. каби-
нок, унитазов. Ванные комнаты. 
Благоустройство. Доступные 
цены. Опыт работы 25 лет. Тел. 
9530021947

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)
ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

КУПЛЮ

УСЛУГИ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО
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•	 Составление смет, расчёт 
материалов, закупка строитель-
ных материалов с клиентом. 
Евроремонт. Перепланировка, 
сантехника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. Тел. 
9632735985

•	 ГАЗель, ГАЗель-тент, 6 мест, 
борт 3 м. ГАЗель-тент удлинён-
ная, борт 4,5 м. ЗИЛ-тент, 8 т, 
борт 5 м. Грузчики. Город, об-
ласть, Россия. Тел. 9045484101
•	 ГАЗель-тент, 6 мест. 

ГАЗель-тент удлинён., борт 4,5 
м. Грузчики. Недорого. Тел. 
9126372562
•	 Перевозка кв-р, офисов и 

т.д., по городу, области. Непью-
щие грузчики. Качество. Тел. 
9221625514
•	 ГАЗель-тент + грузчики. Кругло-

суточно. Тел.: 9126127692, р. 47-666
•	 ГАЗель-Фермер, 6 мест + 

кузов 4,5 м, трезвые грузчики. 
Перевозим офисы, кв-ры. Тел.: 
4-777-4, 9028734226
•	 ГАЗель-тент. Всегда по жела-

нию грузчики. Тел. 9058084885
•	 ГАЗель-тент,  от 250 руб., груз-

чики за доп. плату. Тел. 9126525359
•	 Быстро! ГАЗель-тент + груз-

чики. Перевозим всё качествен-
но, без поломок в дороге. Тел.: 
9024412426, 4-777-4
•	 ГАЗель-Фермер, грузчики. Тел. 

9043897572
•	 ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 

9533816822
•	 ГАЗель-тент, 2 х 2 х 4 м. Город, 

область, Россия. Тел. 9506368619

•	 1-комн. и 2-комн. кв. посу-
точно, с мебелью и быт. техни-
кой. Тел. 9045484101
•	 2-комн. кв., в центре, частич-

но с мебелью. Тел. 9638556699
•	 2-комн. кв. посуточно, есть 

всё необходимое. Тел. 9049884859
•	 2-комн. кв. Тел. 9530005202
•	 2-комн. кв., с мебелью, 3 эт., 

с/б. Тел. 9028784880 
•	 Помещение свободного на-

значения, Парковая, 5/1, 142 м2, 
отдельн. вход, парковка, телеф., 
Интернет, охрана. Тел. 9221637878
•	 Площади, ТРЦ «Корона», 600 

руб./м2. Тел. 9221100555, с 12.00 до 
20.00

•	 1-комн. или 2-комн. кв., 1 эт., 
в р-не от «Китайской стены» до маг. 
«Триумф», для женщины пенсион-
ного возраста. Тел. 9089071613

● «ОАО «Сбербанк России» 
предлагает вакансии для начина-
ющих – консультант по банков-
ским продуктам, специалист по 
обслуживанию частных лиц. Для 
специалистов с опытом – руково-
дитель дополнительного офиса, 
менеджер по продажам, специ-
алист по прямым продажам. Тел.: 
8007007624, 8(343)269-52-25, www.
sberbank-talents.ru
● МУП «Городское управление 

жилищно-коммунального хо-
зяйства» приглашает на работу. 
Специалистов: ведущий инженер 
(теплотехник), з/п при собеседова-
нии. Рабочих: электрогазосвар-
щики (з/п свыше 20 т. руб.), маши-
нист/кочегар угольной котельной 
(з/п от 14 т. 500 руб.), машинист 
бульдозера (з/п от 16 т. 500 руб.), 
слесари-ремонтники газовых ко-
тельных (з/п от 14 т. 500 руб.), элек-
тромонтёры по ремонту и обслу-
живанию электрооборудования 
(з/п от 14 т. 500 руб.), дворники 
(з/п от 10 т. 500 руб.). Парковая, 1А, 
каб. 18. Тел.: 2-23-53, 9086305100
•	 Бухгалтер, сварщик-трубник, 

сантехники, отделочники, разно-
рабочий. Тел. 9220305052
•	 На постоянную работу в В. 

Салду и в Н. Салду требуются ох-
ранники без в/п. Трудоустрой-

ство. З/п своевременно. Тел. 8 
(3435) 46-93-33
•	 Требуется сиделка для пожи-

лого человека на 4-6 часов в день. 
Тел.: 9089048119, 5-45-86
•	 Требуется сиделка по ухо-

ду за пожилым мужчиной. Тел. 
9222234780
•	 Работа вахтовым методом 

(20/20) в г. Тюмень. Газоэлектро-
сварщики, монтажники, сле-
сари-сборщики. Жильё, достав-
ка. З/п по собеседованию. Тел.: 
9826048885, 9222095693
•	 В стоматологический кабинет 

«Дента +» на постоянную работу 
требуется медсестра, соц. па-
кет, 6-часовой рабочий день. Тел. 
9193756369, 5-31-93
•	 На постоянную работу требуют-

ся монтажники дверей, с опытом. 
Оплата сдельная. Тел. 9089205353
•	 В мастерскую «Данила ма-

стер» требуется руководитель 
цеха металлоконструкций. Тел. 
9501945133
•	 Требуются рабочие: сле-

сари, сантехники, электрога-
зосварщики, дворники. Тел.: 
9222133927, 9527282100

•	 «АВМ-энергия». Продаём но-
вые аккумуляторы, принимаем б/у 
аккумуляторы, дорого. Автомасла, 
спецжидкости в канистрах и на 
розлив, свет. фильтры. Восточная, 
1А (здание бывш. химчистки)

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

АРЕНДА. ПОИСК

ТРЕБУЮТСЯ

1 ноября 2004 года во 
время хирургической опера-
ции умер Семён Павлович 
ТЕТЮЕВ. Его такой внезап-
ный уход был для нас, его 
родных и друзей, страшным 
ударом. Прошло десять лет, а 
душевная рана всё ещё кро-
воточит. И мы просим всех, 
кто знал Семёна Павловича, 
помянуть его 1 ноября до-
брым словом. 

Семён Павлович родился 
31 декабря 1930 года в Вер-
хотурском районе Сверд-
ловской области. Приехал со 
старшим братом в Верхнюю 
Салду, поступили в авиаме-
таллургический техникум, 
окончили его в 1949 году и 
стали трудиться на ВСМПО. 
В 1970 году Семён Павлович 

закончил заочное отделение филологического факультета 
Уральского государственного университета. Был депутатом 
Верхнесалдинского городского Совета. Работал обучающим 
мастером и заведующим отделением в СГПТУ № 27. 

А ещё у нашего Семёна Павловича был поэтический та-
лант. С 1982 года он был руководителем литературного объ-
единения «Голос» Верхней и Нижней Салды. Выпустил ав-
торские сборники стихов «Салдинский говорок», «Незримое 
дыхание».

Мы очень хорошо помним многие стихи Семёна. Напри-
мер, его строки о Салде и ВСМПО:

И космический омут обжитый, 
И поля на Земле под зерном, 
Много качеств титана открыто. 
И ещё я скажу об одном:
Не последние в жизни орбиты, 
Есть кому в недалёком пройти –
Это нашей салдинской элите, 
Это жителям нашей Салды.

Но наше воспоминание хотим сегодня завершить стиха-
ми В. Грызуновой, которые она посвятила Семёну Тетюеву: 

Ты и умер, дружище, как жил, на лету: 
Смерть нежданно тебя подкосила. 
Не сгибаясь, ты птицей парил на ветру, 
Хоть жестоко порой жизнь крутила.
Не хочу хоронить я друзей, не хочу –
Слишком много я их схоронила, 
Но приду и зажгу на могиле свечу, 
Чтобы в вечность твой путь отворила.

Родные Семёна Тетюева

5 ноября исполнится 40 дней, как на 71 году жизни, после 
тяжёлой болезни, скончался Павел Петрович СИЛОНОВ. 

С его уходом закончился старейший род семьи Силоно-
вых на салдинской земле в десятом поколении по мужской 
линии.

Просим всех, кто знал Павла Петровича, вспомнить 
добрым словом этого добрейшего человека, труженика 
ВСМПО, в своё время одним из первых на заводе получив-
шего звание «Ударник коммунистического труда». Сохраним 
о нём светлую память. 

Старший брат Вальдемар (г. Калининград)
 и сёстры

Выражаем огромную благодарность всем родным, под-
ругам, знакомым, друзьям, всем, кто поддержал нас мораль-
но и материально и пришёл проводить в последний путь 
нашу маму Веру Ивановну ОРЛОВУ. 

Родные

Выражаем сердечную благодарность работникам цеха 
№ 31 и всем, кто пришёл проводить в последний путь 
безвременно ушедшего мужа, папу, дедушку Валерия 
Александровича БРЕДИХИНА. 

Родные и близкие

13 октября перестало биться сердце нашего горя-
чо любимого мужа, отца, дедушки, прадедушки Ивана 
Михайловича МИХАЙЛОВА. Сердечно благодарим за по-
мощь в организации похорон всех родственников, близких, 
всех, кто знал его, работал с ним на Верхнесалдинском ме-
таллургическом заводе и пришёл проводить его в послед-
ний путь. Низкий всем поклон.

Жена, сыновья

Выражаем сердечную благодарность заведующей невро-
логическим отделением Центральной городской больницы 
Татьяне Бабаджановне МУЗАЛЬКОВОЙ и всему медпер-
соналу за оказанное внимание, лечение и уход за Людмилой 
Петровной ТАРАГАРА. Ваше внимание и забота облегчили  
последние дни земного пути Людмилы Петровны. 

С уважением, сын и сноха

ВСПОМНИМ

БЛАГОДАРИМ

СПАСИБО

ВНИМАНИЕ
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ШЛАКОБЛОК
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент – от 200 руб./м3, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 115 руб./мешок, песок белый – 60 руб./мешок
песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 40 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 50 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 100 руб./меш.
арматура
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт.
Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 

8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

АВТОЭВАКУАЦИЯ
а/м до 3 т. Круглосуточно

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
от 1,5 до 8 т
Телефоны:

8 902 26 74 341, 
8 922 61 22 727

АДВОКАТЫ 
Свердловская областная коллегия адвокатов

Р.Ф. АТНЕЕВ 902-878-4198
ЗАЩИТА по уголовным, гражданским 

делам, по всем видам договоров. 
КОНСУЛЬТАЦИИ по всем юридическим 

вопросам.

Т.Б. КЛЮСОВА 904-541-4350
С.В. МООР 950-633-8188
Ленина, 20, каб. 2 («Стекляшка»). 2-03-34

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвость и здоровье»

на протяжении 29 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
г. Нижний Тагил, ул. Уральская, 9 

(ориентир: гостиница «Северный Урал»)
Наш  сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

Обрезной и необрезной пиломатериал, 
брус, брусок, прожилины для забора, 

заборная доска. 
Дрова, сено в брикетах

Телефон: 8 950 65 81 439

предложение действительно с 01.10 по 31.12

Инициативная группа
по защите 

бездомных животных 
ищет заботливых 

хозяев для
милых котят, котов и 

кошек, а также щенков.
Все животные прошли
ветеринарный осмотр,

а также кастрацию и 
стерилизацию.

Желающих приобрести 
«живую игрушку»

просьба не обращаться.
А для желающих помочь 

телефоны:
952-74-20-146
904-54-26-096

В Н И МА Н И Е
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АФИША НОЯБРЯ 
Дворец культуры имени Гавриила Агаркова

4 ноября, 16.00 – «Мы вместе». 
Концертная программа ко Дню народного единства 
 
8 ноября, 18.00 – «Станем деревьями». 
Концертная программа Сергея Иванова.
Алена Шашкина – вокал, Евгений Балакин – гитара, Олег Козлов – бас-гитара,
Ольга Гончарова – клавишные, Владимир Гелда – ударные

13 ноября, 19.00 – Комедия «Месть обманутых жён». 
Спектакль Московского независимого театра

15 ноября, 18.00, 17 ноября, 15.00 – Спектакль «Дети неба», основан на 
реальных событиях военных лет. Режиссёр Пётр Сулима

21 ноября, 21.00-1.00 – Киноклуб «Мираж» приглашает на «Шансон-
пятницу». 
Погрузитесь в атмосферу шансона вместе с Глебом Машарским, 
Сергеем Ивановым, Андреем Лутовиновым, Владимиром Телятниковым, Стасом 
Деровым, Екатериной Гребенщиковой, Александром Бабиным (саксофон)

22 ноября, 14.00 – III городской фестиваль «Душа России»

30 ноября, 14.00 – «Я тебе весь мир подарю». Юбилейная программа к 
25-летию студии современного вокала Вячеслава Трубина

Стоимость билетов уточнять в кассе Дворца культуры имени Агаркова
Телефон кассы: 5-03-13 
Справки по телефону: 5-22-04; 2-42-10
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В один из дней ноября Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА объявит о начале седьмо-
го конкурса «Давай раскрасим вместе мир!». 
В эти дни взрослые организаторы творче-
ского соревнования завершают подготов-
ку документов о проведении конкурса, но 
уже сейчас известно, что он будет посвящён 
70-летию Победы нашей страны в Великой 
Отечественной войне. 

Как и прежде, вам, дорогие ребята, пред-
стоит выполнить два задания: ответить на 

вопросы теста и интеллектуального тура и 
создать творческую работу. Темы двух ту-
ров пока ещё не утверждены, но мы точно 
знаем, что для ответов на вопросы Олим-
пиады конкурса вам пригодятся книги, 
список которых мы сегодня публикуем. Все 
эти произведения есть в библиотеке Дома 
книги. Не теряйте времени, отправляйтесь 
туда и читайте о самом грандиозном собы-
тии в истории человечества – о Великой 
Победе. 

Возрастная  категория  14-17 лет

«Верхняя Салда». - Екатеринбург, 1998
«Металл скрепляет времена и судьбы». - Екатеринбург, 1998 
«Золотой отблеск титана». - Екатеринбург, 2006
«Постигая суть титана». Т. 1. - Екатеринбург, 2005 
«Автографы войны». - Екатеринбург, 2010.

Возрастная  категория  11-13 лет

«Военная история Урала: События и люди». - Екатеринбург, 
2008

А. Сперанский. «На войне как на войне... Свердловская об-
ласть в 1941-1945 гг.». - Екатеринбург, 2012

«...Прошу не отказать». - Екатеринбург, 2005
«Наш Уральский добровольческий» / Авторы-составители 

А. Кириллов, В. Хорьков. - Екатеринбург, 2013 
А. Иванов. «Хребет России». - СПб., 2010
«Верхняя Салда». - Екатеринбург, 1998
«Женщина и война». - Екатеринбург, 2000
«Мы в битвах решали судьбу поколений». - Екатеринбург, 2000
«Средний Урал в Великой Отечественной войне». - Сверд-

ловск, 1978
«Металл скрепляет времена и судьбы». - Екатеринбург, 1998 
«Металлурги Урала – Великой Победе». - Екатеринбург, 2005
«Покорение крылатого металла». - Екатеринбург, 2003
«Мы к славе отчизну свою поведём». - Екатеринбург, 2005

Возрастная  категория  7-10 лет

Л. Пантелеев. «На ялике» 
С. Алексеев. «Ахтунг! Ахтунг!» / «Герои Великой Отечествен-

ной войны»
С. Алексеев. «Горовец» / «Герои Великой Отечественной 

войны»
С. Алексеев. «Три подвига» / «Герои Великой Отечественной 

войны»
С. Алексеев. «Талалихин» / «Герои Великой Отечественной 

войны»
С. Алексеев. «Орлович-Воронович» 
Ю. Яковлев. «Девочки с Васильевского острова» 
К. Паустовский. «Похождения жука-носорога»
А. Митяев. «Мешок овсянки» / «Подвиг солдата»
А. Митяев. «Серьги для ослика» / «Подвиг солдата»
А. Митяев. «Тёплый «язык»» / «Подвиг солдата»
А. Митяев. «Самовар» / «Подвиг солдата»
А. Митяев. «Иван и фрицы» / «Подвиг солдата»
А. Митяев. «Опасный суп» / «Подвиг солдата»
Л. Воронкова. «Девочка из города» 
Н. Ходза. «Дорога жизни»
А. Печерская. «Дети – герои Великой Отечественной войны: 

Рассказы»

Дорогие  ребята! 
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СКАНВОРД

Ответы на сканворд от 24 октября
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«ЗОЛОТАЯ  РЫБКА»,  ОНА  ЖЕ  «СЕРЕБРЯНЫЙ  КИТ»
39 ЛЕТ ДО УТИЛИЗАЦИИ

Осенью 1971 года в Пентагоне в об-
становке повышенной нервозности об-
суждался неожиданный и неприятный 
морской инцидент. С борта ударного 
авианосца 6-го флота США «Саратога» 
пришло сообщение, верить которому 
специалисты поначалу просто отказы-
вались. 

Авианосец возвращался из Среди-
земного моря на базу в Майами, когда 
американские моряки обнаружили у 
себя «на хвосте» подлодку. Неоднократ-
ные попытки оторваться от загадочной 
субмарины к успеху не приводили.

Подлодка легко обгоняла шедший 
полным ходом в 30 узлов авианосец, 
являющийся гордостью ВМС США. Си-
туация казалась попросту невероятной 
и даже мистической, так как ни одна 
из подлодок всех известных на то вре-
мя флотов не имела таких технических 
возможностей. Военное командование 
США было всерьёз озадачено этой не-
обычной ситуацией. Их безраздельное 
господство в мировом океане оказа-
лось под сомнением. Американцы даже 
не знали, что советская подлодка обо-
шла авианосец лишь на одной из своих 
турбин. Никто не понимал, что за таин-
ственная субмарина неслась со скоро-
стью торпеды наперегонки с военным 
кораблем! Ни один эсминец США в те 
далёкие годы был не в силах догнать 
летящую подлодку К-162, созданную в 
Советском Союзе. 

ПОД ГРИФОМ «СЕКРЕТНО»
К-162 известна под прозвищем «Зо-

лотая рыбка». Американцы называ-
ли её «Серебряный кит», английский 
справочник Джейн присвоил необыч-
ной лодке необычное наименование 
– «Папа», по одной из букв морского 
международного семафора. Испытате-
ли называли её подводным самолётом.

С «Серебряным китом» всё понятно 
– из-за цвета титана. Но почему «Золо-
тая рыбка»? А потому что К-162 обо-
шлась нашей промышленности очень 
дорого.

Над созданием этого уникального ко-
рабля работали тысячи специалистов, и 
каждый из них был обязан хранить тай-
ну. Конструкторам этой подлодки были 
поставлены условия – запрещалось ис-
пользовать решения, отработанные на 
подводных лодках, построенных ранее. 
Речь шла не просто о создании новой 
подлодки, разработчикам предписы-
валось создать субмарину будущего. 
По замыслу военных заказчиков, она 
должна была развивать максимально 
возможную скорость.

Руководил проектом крупный учё-
ный, способный бросить вызов време-
ни, академик Николай Исанин, один из 
ведущих специалистов в области кора-
блестроения. Всю жизнь он был одним 
из самых засекреченных людей страны 
– не имел права давать интервью и не 
выступал публично. Инструкторы под 
его руководством работали круглыми 
сутками, и в декабре 1969 года проект 
подлодки будущего был завершён. В 
нём обрели жизнь 398 совершенно но-
вых технических решений.

ПОД НОМЕРОМ 501 
Описание множества компонентов и 

узлов этой подлодки можно смело на-
чинать со слова «впервые». У этой суб-
марины вместо типичных рулевых был 
штурвал, как у самолёта. Никогда ещё 
в таком объёме не применялась теле-
механика. Для наблюдения за работой 
систем в опасных для человека отсеках 
стали использовать телекамеры. Работу 
отдельных узлов подлодки и их взаимо-
действия контролировала автоматика.

Даже внешне подлодка К-162 не была 
похожа на своих предшественниц. Если 
все предыдущие дизельные и атомные 
субмарины всё-таки напоминали над-
водный корабль, то эта подлодка была 
похожа на кита, сохраняя живой символ 
соединения морской биологии и кора-
бельной архитектуры. 

Но самым революционным решени-
ем стал выбор материала для внешне-
го корпуса подлодки. Впервые в мире 
корабль стали строить из титанового 
сплава, обеспечивая тем самым высо-
кую прочность, малый удельный вес, 
немагнитность и коррозийную стой-
кость.

Это стало решающим фактором до-
стижения подлодкой рекордных скоро-
стей. Многоцелевая атомная подводная 
лодка К-162 была заложена 28 декабря 
1963 года на Северодвинском судостро-
ительном предприятии «СевМАШ» под 
заводским номером 501, но её строи-
тельство постоянно задерживалось как 
на чертёжных досках, так и на стапелях. 
Во-первых, по ходу дела вносились 
серьёзные изменения в конструкцию 
корпуса. Титан не корабельная сталь, 
здесь требовались другие методики 
расчёта прочности. Во-вторых, по су-
ществу, рождалась новая отрасль в ме-
таллургии, а также производственных 
мощностей по изготовлению изделий 
из титана в промышленных масштабах. 

ГОСЗАКАЗ КОСНУЛСЯ ВОДЫ
В итоге на финиш в Северодвинске 

кораблестроители вышли в декабре 
1969 года. Спуск на воду в это время 
года был трудным. Несколько суток 
рабочие кололи лёд буксирами, раста-

пливали паром, чтобы подлодка могла 
спуститься в воду. 

Подлодка «Анчар» вышла на ходовые 
испытания в 02.30 в понедельник 13 дека-
бря, это было время максимального при-
лива. На глубине 100 метров приборы 
показали скорость 44,7 узла, что равня-
ется скорости торпеды. Представьте себе 
подлодку размером с четырёхэтажный 
дом, несущуюся со скоростью автомоби-
ля. Это абсолютное мировое достижение. 
Из-за секретности оно не попало в кни-
гу рекордов Гиннесса, но в историю со-
ветского подводного флота этот рекорд 
вписан золотыми буквами.

Разумеется, К-162 сооружалась во-
все не для того, чтобы бить рекорды 
на трассе морского марафона Европа-
Америка. Строилась она, прежде всего, 
для Атлантического океана как подвод-
ный рейдер, способный догнать самую 
быстроходную надводную цель, напри-
мер, авианосец, и столь же проворно 
оторваться потом от преследователей. 
Тогда в скорости подводных крейсеров 
американские ВМС мы обогнали, и до-
вольно ощутимо.

После испытания у родных прича-
лов те, кто встречал, с трудом узнали 
подлодку. Её корпус стал другим. Вся 
краска слетела, весь титановый корпус 
был отполирован водой, загладились 
даже сварочные швы. Вскоре подлод-
ка была заново покрашена и 13 января 
1970 года единственная в мире титано-
вая субмарина вступила в боевой со-
став Северного флота СССР.

«ЗОЛОТАЯ РЫБКА» 
И ЗОЛОТЫЕ РЕКОРДЫ 

Конструкторам, работавшим над 
созданием военной техники в СССР, не-
редко удавалось создавать образцы, 
опережавшие мировой уровень. Одна-
ко по причинам тотальной секретности 
о военно-технических рекордах тогда 
мало кто знал. Но всё-таки имеет смысл 
напомнить хотя бы о некоторых из них, 
хотя бы для того, чтобы разбудить ус-
нувший дух творчества и побудить к ве-
ликим свершениям.

Скорость
18 декабря 1970 года советская атом-

ная многоцелевая подводная лодка 
проекта 661 «Анчар» К-162 достигла 
под водой скорости 44,7 узла, что со-
ответствует по сухопутным меркам 
82,78 километрам в час. Ни до, ни после 
такой огромной скорости подводные 
крейсера не показывали.

Стоимость
Не так уж и давно была озвучена 

стоимость проектирования и строи-
тельства проекта 661 – 240 миллионов 
рублей. По тогдашнему официально-
му курсу, это чуть больше 200 милли-
онов долларов. Пятьдесят лет назад и 
200 миллионов было дорого. И «Анчар» 
советские судостроители и моряки на-
звали «Золотой рыбкой». 

Возможности
Для этой субмарины задач невыпол-

нимых поистине не существовало. Она 
могла догнать и преследовать любой 
военный корабль, а при необходимости 
его уничтожить.

Был случай, когда К-162 отрабаты-
вала учебные задачи в Баренцевом 
море, почти там же, где десятилетия 
спустя погиб «Курск». Экипаж лодки 
зафиксировал, что её преследует чу-
жая субмарина. Благодаря высокой 
скорости и маневренным характе-
ристикам, К-162 сама вышла в хвост 
вражеской подлодке и держала её 
под прицелом, пока та не скрылась в 
нейтральных водах.

Уникальность
«Золотая рыбка» так и осталась един-

ственной в своем роде. И не только 
потому, что была слишком дорогой – 
многие её тактико-технические харак-
теристики перестали отвечать требо-
ваниям времени. Но на ней отработали 
тысячи ноу-хау, которые потом в значи-
тельно улучшенном виде удалось реа-
лизовать на других проектах атомных 
субмарин. В конце 1970-х годов в строй 
ВМФ вошли, наверное, самые уникаль-
ные из серийных атомных подлодок в 
мире. Это многоцелевые субмарины 
проекта 705 «Лира» и подводная лодка 
проекта 685 «Плавник» К-278. Она во-
шла в историю под именем «Комсомо-
лец» как лодка, погибшая из-за пожара 
на борту.

СОТРУДНИЧЕСТВО НА ОТЛИЧНО
В середине 60-х использование изде-

лий из титана в судостроительной про-
мышленности давало отличные резуль-
таты. Особенно резко повысился спрос 
на титановые плиты больших габаритов 
для судостроителей, приступивших к 
созданию нового поколения подвод-
ных лодок, в числе которых была и пер-
вая в мире цельнотитановая субмарина 
К-162. 

Именно по этой причине Распоря-
жением Совета Министров СССР № 85 
от 24 апреля 1964 года было принято 
решение о создании крупносерийно-
го производства титановых слитков на 
ВСМОЗе.

 Олеся сАБИТОВА
 ПО мАТерИАлАм: журнАлА «ВОеннОе ОБОзренИе», 

 «АрмейскИй ВесТнИк»

Первая в мире титановая субмарина – легендарная «Альфа» – в марте 
1989 года была исключена из состава ВМФ россии, а в 2010-м утилизиро-
вана. На ней было решено много технических, конструкторских, научных 
и теоретических проблем. Во многом благодаря ей созданы: наука прочно-
сти и проектирования, наука технологии и материаловедения. Она обеспе-
чила огромный вклад в общую культуру человечества потому, что ради её 

создания трудились люди из Москвы и Ленинграда, Киева и Новокузнецка, 
читы, Хабаровска и даже Верхней Салды – множество жителей нашего мно-
гонационального государства СССр, вложивших в «Альфу» душу и знания. 
Созданные после К-162 подлодки, энергоустановки и многие другие систе-
мы, вобравшие наработки проекта 661 «Анчар», живут и приносят пользу 
людям.
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НОЯБРЬСКИЕ ПРАЗДНИКИ: 
ОТ 7-ГО К 4-МУ

В СССр отмечался праздник 7 но-
ября – День Октябрьской револю-
ции. Напоминаем, что в ночь с 25 на 
26 октября 1917 года (7-8 ноября по 
новому стилю) в ходе вооружённого 
восстания большевики захватили 
зимний дворец, арестовали членов 
Временного правительства и про-
возгласили власть Советов. В Совет-
ском Союзе 7 и 8 ноября были нера-
бочими днями. 7 ноября на Красной 
площади проходили военные па-
рады, по всей стране устраивались 
праздничные демонстрации.

В 1996 году Президент России Борис 
Ельцин подписал указ «О Дне согласия и 
примирения». 7 ноября остался празд-
ничным днём, однако суть праздника ко-
ренным образом изменилась. 1997 год – 
год 80-летия революции – был объявлен 
годом согласия и примирения.

В 2004 году Президентом России 
Владимиром Путиным был подписан 
Федеральный закон «О внесении изме-
нений в статью 112 Трудового кодекса 
Российской Федерации». Данный закон 
устанавливал новый праздник 4 ноября 
– День народного единства. Документ 
вступил в силу в 2005 году. Что же про-
изошло в этот день в далёком 1612-м?

«Гражданину Минину и князю Пожар-
скому благодарная Россия» – эти слова 
выбиты на памятнике, установленном 
на Красной площади Москвы. 

4 ноября 1612 года народное опол-
чение под предводительством Кузьмы 
Минина и Дмитрия Пожарского штур-
мом взяло Китай-город, освободив Мо-
скву от литовско-польских интервентов 
и положив начало конца так называ-
емого «Смутного времени». Это един-
ственный пример в русской истории, 
когда судьбу страны и государства ре-
шил сам народ, без участия власти как 
таковой. Рюриковичи закончились, Ро-
мановы ещё не начались. Тогда объеди-
нились все сословия, все национально-
сти, деревни, города. Поэтому именно 
этот день по праву называют Днём на-
родного единства. Другого такого дня в 
русской истории не было.

ЭКСКУРС В СМУТНОЕ ВРЕМЯ
Семнадцатый век в россии от-

крывается трагедией Смуты. Для 
русского общества это был первый 
страшный опыт гражданской войны. 
Причины Смуты коренятся в пре-
сечении династии рюриковичей и 
вмешательстве сопредельных госу-
дарств в дела Московского царства. 

После смерти в 1584 году Ивана Гроз-
ного, его преемником стал сын Фёдор, 
не способный к делам правления. «Ди-
настия вымирала в его лице», – заме-
чал английский посол Флетчер. «Какой 

я царь, меня в любых делах и с толку 
сбить, и обмануть нетрудно», – сакра-
ментальная фраза, вложенная в уста 
Фёдора Иоанновича Алексеем Толстым. 
Фактическим правителем государства 
стал шурин царя боярин Борис Году-
нов, который выдержал ожесточённую 
борьбу с крупнейшими боярами за вли-
яние на государственные дела. После 
смерти в 1598 году Фёдора, Земский со-
бор избрал Годунова царём.

САМОЗВАНЕЦ ПОД № 1
Борис Годунов был энергичным и 

умным государственным деятелем. 
Но он не обладал авторитетом и пре-
имуществом наследственного мо-
нарха, что ставило под сомнение за-
конность его нахождения на троне. 
Но самой большой угрозой власти 
Годунова стало появление в Польше 
самозванца, объявившего себя сы-
ном Ивана Грозного. 

Дело в том, что в 1591 году при неяс-
ных обстоятельствах в Угличе погиб по-
следний из прямых наследников пре-
стола царевич Дмитрий. Политические 
противники Годунова приписывали 
ему организацию убийства царевича с 
целью захвата власти, народная мол-
ва подхватила эти обвинения. Однако 
историки не располагают убедительны-
ми документами, которые доказали бы 
виновность Бориса.

Именно в таких условиях появился 
на Руси Лжедмитрий. Молодой человек 
по имени Григорий Отрепьев назвался 
Дмитрием, использовав слухи, что жив 
царевич, «чудесно спасшийся» в Угличе. 
Агенты самозванца усиленно распро-
страняли в России версию о его чудес-
ном спасении от рук убийц, посланных 
Годуновым, и доказывали законность 
его права на престол. Определённую 
помощь в организации авантюры ока-
зали и польские магнаты. 

БЫТЬ БЕДЕ!
1603 год. На престоле царь Борис 

Годунов, а на земле российской лю-
тует голод. Царские указы и меры, 
принятые государем для уменьше-
ния голода, не увенчались успехом. 
Люди умирали как мухи, а страдания 
не прошли бесследно для народного 
сознания и даже породили мрачные 
легенды и предзнаменования.

В конце 1604 года засияла на небе 
необычайно яркая комета. В Нижего-
родском крае она была доступна взгля-
ду даже среди бела дня. «Быть беде!» 
– толковали в народе. В это же время, 
как кометы, вспыхивали народные вос-
стания, которые с трудом удавалось по-
гасить. Борис Фёдорович Годунов умер 
23 апреля (13 апреля по старому стилю) 
1605 года, в народе поговаривали – от 
отчаяния, не выдержал. А весть о том, 
что царевич Дмитрий жив и направляет-
ся с войском к Москве, вовсе породила 
смуту в народе. Кто же истинный царь?

БЕЗ ЦАРЯ В ГОЛОВЕ ГОСУДАРСТВА 
По словам Василия Ключевского, 

самозванец «был испечён в поль-
ской печке, но высижен в боярской 
среде». 

Без поддержки боярства у него не 
было шансов на российский престол. 
1 июня на Красной площади были огла-
шены грамоты самозванца, в которых 
он называл Годунова изменником, и 
обещал «честь и повышение» боярам, 
«милость» дворянам и приказным, льго-
ты купцам, «тишину» народу. 20 июня 

1605 года Лжедмитрий торжественно 
вступил в Москву. Сесть на престол ока-
залось легче, чем удержаться на нём. 
Чтобы укрепить своё положение, Лже-
дмитрий подтвердил крепостническое 
законодательство, чем вызвал недо-
вольство крестьян.

Но прежде всего, царь не оправ-
дал ожиданий боярства, потому что 
действовал слишком самостоятельно. 
17 мая 1606 года бояре ввели народ в 
Кремль с криками «Поляки бьют бояр!», 
в итоге убит был и Лжедмитрий.

САМОЗВАНЕЦ ПОД № 2
На престол вступил Василий Ива-

нович Шуйский. Начинается второй 
этап смуты – социальный, когда в 
борьбу вступает дворянство, столич-
ное и провинциальное, приказные 
дельцы, дьяки, казачество. 

Однако, в первую очередь, этот пе-
риод характеризуется широкой волной 
крестьянских выступлений. Появился 
новый самозванец, объявивший себя 
спасшимся «царём Дмитрием». Основ-
ную часть вооружённых сил Лжедми-
трия II составляли польские шляхтичи 
и казаки.

Разбив в нескольких боях войска 
Шуйского, к началу июня Лжедмитрий II 
дошёл до подмосковного села Тушино, 
где и обосновался лагерем. Псков, Ярос-
лавль, Кострома, Вологда, Астрахань 
присягнули самозванцу. Тушинцы заня-
ли Ростов Великий, Владимир, Суздаль, 
Муром. Бояре, купцы, чиновники при-
сягали то Лжедмитрию, то Шуйскому, 
получая иногда жалованье от обоих.

МЕЖДУЦАРСТВИЕ 

Так, смерть Бориса Годунова от-
крыла вход в Кремль тем, у кого была 
могущественная поддержка среди 
бояр. С этого момента и до 1610 года 
на руси наступил период Лжедми-
триев и боярского предательства. 
А народ покорно ждал от боярской 
Думы разумного и справедливого 
решения. 

И безмолвно дождался, когда в ав-
густе 1610 года бояре тайно от народа 
призвали на московский трон польско-
го короля Владислава. А в сентябре ин-
тервенты уже вошли в Кремль. 

По всей Руси гремят набаты – бу-
дущее Московского государства под 
угрозой. Москва оказалась захвачен-
ной польско-литовской шляхтой. Шве-
ды вступили в Великий Новгород, на 
север готовилась высадка английского 
десанта. Атаман казачьей вольницы, ту-
шинский боярин Иван Зарусский, осаж-
дая Москву, думал посадить на трон Ма-
рию Мнишек с малолетним сыном. Да и 
у бояр с дворянами не было согласия. 

А в это время в Нижнем Новгороде 
произошли истинно великие события, 
имевшие значение для утверждения 
силы и славы русского государства.

В феврале 1611 года нижегородская 
рать из 1 200 человек, в которую вхо-
дили воины из Казани, Ярославля, Че-

боксар, двинулась на Москву. В рядах 
ратников был и нижегородский добро-
волец Кузьма Минин. Однако первый 
поход ополчения окончился пораже-
нием, которое не давало покоя Кузьме 
– патриоту земли русской.

Решив перейти от мысли к действию, 
посадский староста начал разговари-
вать в земской избе с приходящими 
по делам посетителями. Кузьма указы-
вал на необходимость создать казну и 
предлагал сделать пожертвования. Так,  
он собрал первую сумму на снаряжение 
ополчения. Но этих денег было недо-
статочно, и Минин решил обратиться с 
воззванием ко всему нижегородскому 
народу. «Захотим помочь Московскому 
государству, так не жалеть нам имени 
своего!». Это воззвание не оставило 
равнодушным никого. Широкой волной 
потекли пожертвования. Многие люди 
приносили последнее. 

Известно, что большое влияние на 
Минина оказали послания патриарха 
Гермогена, который отверг требования 
поляков призвать народ к покорности 
и смирению.

ВМЕСТЕ НА ЗАЩИТУ МОСКВЫ 
Итак, после обращения Минина, 

состоявшегося на площади у Иванов-
ской башни Нижегородского Крем-
ля, город начал готовиться к ополче-
нию. 

По совету Кузьмы нижегородцы стали 
отдавать на нужды ополчения третью 
часть имущества. По его же предложе-
нию предводителем похода был выбран 
опытный воин князь Дмитрий Пожар-
ский (потомок князей Стародубских). 
28 октября 1611 года Пожарский принял 
решение возглавить нижегородскую 
рать и прибыл в Нижний Новгород.

Ядром ополчения стали смоляне. 
Вместе с русскими вступило в ополче-
ние мощное войско татар, а также чу-
ваши, мордва, черемисы. Вся великая 
Русь по зову нижегородцев встала на 
защиту Москвы. «Купно за едино. Вме-
сте за одно!» – эти слова стали девизом.

В конце зимы 1612 года ополчение 
выступило в поход. Сначала оно было 
небольшим: всего несколько тысяч че-
ловек. Пошли на Ярославль, в обход 
опасных мест, занятых казаками. По до-
роге к ополчению примыкали всё но-
вые ратники. Самые большие отряды 
присоединились к войску в Ярославле.

И С БОЖЬЕЙ ПОМОЩЬЮ
С иконой Казанской Божьей Ма-

тери и под стягом князя Пожарского 
ополчение вступило в Москву. Оста-
валось или победить, или положить 
всю рать на поле брани. Кровопро-
литная сеча длилась два дня. 

4 ноября 1612 года ополчение под 
предводительством Кузьмы Минина и 
Дмитрия Пожарского сумело освобо-
дить Москву от польских интервентов. 
В 1613 году на Земском соборе был вы-
бран новый царь – Михаил Романов. 
Это событие хронологически обозна-
чило конец государственного кризиса 
и Смуты. 

В честь победы над поляками день 
4 ноября стал Днём Казанской иконы 
Божьей матери. По преданию, ополчен-
цам удалось одержать победу именно 
благодаря её заступничеству.

 Источники: Николай Карамзин: 
«История государства Российского»:

 Василий Ключевский: 
«Курс русской истории»; rusempire.ru; 

simvolika.org. 

рубрику ведёт Олеся САБИТОВА
телефон 6-23-88

Гражданину Минину 
и князю Пожарскому благодарная россия 
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ДИАМАТ И СОВЕТСКАЯ КРИТИКА
Через все номера октября красной 

ленточкой проходит нить грядущего 
празднования Великой социалистиче-
ской революции, а также усиленной 
пропаганды. Кто сказал, что критике на 
страницах печати советского времени 
не было места? Вот она! В заметке о 
курсах диалектического материализ-
ма (сокращённо «диамат» – кружок по 
философии для активной молодёжи. – 
прим. редакции). Читаем: «Кабинет для 
занятий был выбран крайне неудачно. 
Рядом занимался другой кружок. И так 
как у обоих кабинетов одна крыша, до 
нас то и дело доносилось «Португа-
лия...», «А вот в Португалии...».

ЦВЕТЫ В ДЕНЬ ДОНОРА
Однако в веренице советской пар-

тийной пропаганды и «кирпичей» от-
чётов с партсобраний как в «зеркале 
общественной жизни», всё-таки про-
глядывает в «Новаторе» жизнь челове-
ческая. 

Например, в номере от 4 октября 
1974 года заметка «Вы хотите быть 
счастливыми?». Начинается всё вполне 
обычно – все цехи предприятия приня-
ли участие в Дне донора. Но дальше ав-
тор делает необычный поворот. Всем 
людям, сдававшим в этот день кровь, 
вручались шикарные букеты цветов. 
Вырастили их пенсионеры Мария и 
Герман Бабкины и добровольно отдали 
для такого доброго дела.

БОРЬБА ЗА ЛИЧНОЕ КЛЕЙМО
Тот же 1974 год. Вот она, производ-

ственная тема! «Первому кузнецу Ни-
колаю Свинцову выдано личное клей-

мо № 1». Заводское движение за право 
владения личным клеймом провело 
огромную работу, а присвоение клей-
ма делало ответственность за выпуска-
емую продукцию уже персональной, а 
не коллективной.

Много материалов посвящено теме 
соцсоревнований, но «лирические от-
ступления», живописующие жизнь того 
времени, есть и здесь. Цехи № 9 и № 13 
устроили в ДК имени 1 Мая темати-
ческий вечер «Соревноваться значит 
дружить». Цитата: «Здорово досталось 
на вечере прогульщикам, особенно 
пьяницам. О них рассказал экран язы-
ком критической светогазеты». 

ЛАЙСКАЯ СТРОЙКА
Молодые работники верхнесалдин-

ского завода совершали трудовые под-
виги не только за станками в цехах, но 
и в жизни. Так, например, они участво-
вали в стройке молочного комплек-
са в Лае, о чём непременно написал 
«Новатор» в 1974 году: «Побывать на 
большой ударной стройке интересно, 
наверное, каждому, а поработать на 
ней интереснее вдвойне. Такая воз-
можность представилась коллективу 
рабочих цеха № 24... Стройка встрети-
ла нас рокотом тракторов и машин да 
перекличкой занятых делом людей. 
Наши мастера определили нам фронт 
работ. Необходимо было освободить 
от строительного мусора очистные со-
оружения и очистить там же стальные 
колонны из труб от бетона. Домой воз-
вращались усталые, но довольные и 
гордые тем, что наш труд был нужен 
и мы принесли пользу такой большой 
стройке».

СОВЕТСКИЙ dress-КОД 
И АЛКОТЕСТ

О, как пристально было око совет-
ской морали! Через пару номеров в 
заметке про танцевальный вечер в 
том же ДК корреспондентам жалова-
лись члены наблюдательных советов: 
«Немало уже писалось о небрежной 
одежде танцующих. Но изменений к 
лучшему мы не увидели и на этот раз. 
Можно было по пальцам пересчитать 
юношей, которые были в белых сороч-
ках. Девушки по-прежнему щеголяли 
в сапогах. Ещё только подходя к буфе-
ту, ощущаем запах винного перегара. 
Хотя в продаже были только... коньяк и 
шампанское. Под столами можно было 
увидеть и бутылки из-под водки. А кто-
то умудрился в банке пронести само-
гон!». Конец цитаты.

НАшИ КОМСОМОЛЬЦЫ 
ИДУТ НА БЕРЛИН!

Это наступил уже более «тё-
плый» в международном отношении 
1984 год. Заметка «По маршруту друж-
бы» описывает, как 15 человек из Верх-
ней Салды, «в основном это были ком-
сомольские активисты», побывали в 
Германии.

«Галина Крысина была избрана ко-
миссаром группы. Она постаралась, 
чтобы ребята в поездке сплотились, 
обрели новых друзей, обменялись опы-
том работы и, конечно же, чтобы каждая 
минута нахождения в братской респу-
блике была наполнена интересными 
событиями». Комсомольцы побывали в 
музее истории, с восторгом осмотрели 
знаменитые дворцы и сооружения пар-

ка Сан-Суси, а с высоты 365 метров, с 
телебашни, посмотрели на Берлин.

ДЕД МОРОЗ В ОКТЯБРЕ
Комсомольцы придумали шуточный 

сюрприз для своих успешных товари-
щей – бригады кузнецов цеха № 4, ко-
торые под предводительством брига-
дира А. Боброва первыми выполнили 
план 4 лет XXI пятилетки. К ним совер-
шенно неожиданно на рабочее место 
пришли Дед Мороз со Снегурочкой!

«Дед Мороз поздравляет каждого, 
жмёт руку, бригадиру вручает ёлоч-
ку с табличкой, на которой написано 
«1985 год». И не беда, что ёлочка синте-
тическая. Главное – внимание к людям, 
их трудовым делам и рекордам. Тем 
более, что в цехе № 4 поздравление та-
ким образом было сделано впервые».

МИРНЫЙ МИТИНГ
Конец октября был ознаменован не-

делей действий за разоружение. А в 
День Мира 25 октября «только за один 
день труженики цеха № 31 перечисли-
ли в Фонд мира 2 тысячи рублей, а пла-
вильщики приступили к «Плавке мира».

ПРЕССА – МОЛОДЫМ
В 1984 году подписные кампании на 

периодику были обязательны. Цита-
та: «На завершающую стадию выходит 
подписная кампания на периодическую 
печать в объединении. На газету «Комсо-
мольская правда» подписались 2 193 мо-
лодых работника, что значительно пре-
вышает цифры прошлогодней подписки. 
Несколько хуже обстоят дела с выпиской 
областной газеты «На смену!», её выпи-
сали 1 487 экземпляров».

о чём писал «новатор»

Октябрь минувших лет
Газета – зеркало общественной жизни. Сегодня «Новатор» – полноцвет-

ное 32-полосное издание, рассказывающее о буднях титанового гиганта и 
жизни Верхней Салды. А когда-то выходил три раза в неделю в виде одно-

страничной агитлистовки с соответствующим содержанием. Мы решили за-
глянуть в старые подшивки «Новатора», чтобы узнать, чем дышал октябрь 
1974 и 1984 годов.

Подготовила Ксения СОЛОВЬЁВА



28 31 октября 2014 года Новатор № 44
скажите, доктор!

рубрику ведёт Наталия КОЛЕСНИчЕНКО
телефон 6-11-14

Я дышу, а значит, я живу
Слово «астма» имеет греческое происхождение и переводится как «затруднённое дыхание»

Наш сегодняшний собеседник – 
доктор медицинских наук, доцент 
кафедры Уральского медицинского 
университета, врач профпатолог-
пульмонолог Наталья рослая. 

Наталья Алексеевна лечит работ-
ников ВСМПО 15 лет. Когда в 1999-м 
во время аварии в цехе № 16 завод-
чане отравились кислотными пара-
ми, Наталья рослая прибыла в Верх-
нюю Салду, чтобы оказать помощь 
пострадавшим. 

– Свою докторскую диссертацию я 
посвятила профзаболеваниям, набор 
материала осуществляла также с по-
мощью работников ВСМПО. Основной 
контингент, который участвовал в ис-
следованиях – плавильщики. Поэтому 
с вашей медсанчастью у меня тесные и 
давние отношения.

– Наталья Алексеевна, Вы ежеме-
сячно приезжаете на ВСМПО? 

– Да, Ваши врачи отбирают на кон-
сультативный приём тех, кто ранее дол-
жен был бы ехать в областную больницу. 
Я ставлю диагноз, назначаю лечение. 
Ваша медсанчасть хорошо оснащена 
оборудованием, и больные приходят 
на приём уже с готовыми результатами 
обследования. Это спирометрическое 
обследование (проводится, чтобы оце-
нить, насколько хорошо ваши лёгкие 
работают) и бодиплетизмография – ме-
тодика, которая позволяет исследовать 
дыхательные объёмы. Кроме того, в МСЧ 
есть рентгеновское исследование и при-
боры, помогающие определить содер-
жание кислорода в крови. А в областную 
больницу мы направляем, в основном, 
для аллергологического исследования.

– Какие диагнозы ставите чаще 
всего?

– Бронхиальная астма и хроническая 
обструктивная болезнь лёгких.

– Астма! что это за болезнь, кото-
рая в последнее время захватывает 
всё большее количество населения?

– Астма существовала с древнееги-
петских времён. Георг Мориц Эберс, 
египтолог немецкого происхождения, 
ещё в 1870-х годах нашёл в Египте па-
пирус, содержащий иероглифы рецеп-
тов более 700 средств лечения астмы, 
одним из которых являлось вдыхание 
паров смеси трав, нагретых на горячих 
кирпичах.

Слово «астма» имеет греческое про-
исхождение и переводится как «за-
труднённое дыхание, одышка». Астма 
– воспаление дыхательных путей, но 
специфическое, совсем не то, которое 
мы связываем с вирусами и бактерия-
ми. Хотя, надо сказать, пневмония или 
острое респираторное заболевание с 
воспалённой слизистой могут стать де-
бютом бронхиальной астмы. Астма мо-
жет дать о себе знать и после операции, 
сопровождающейся ингаляционным 
наркозом. 

В целом, астма – аллергическое вос-
паление, и важно понимать, что это за-
болевание – наследственное. Так, если 
один родитель болеет бронхиальной 
астмой, то 25 % вероятности того, что 
заболеет и ребёнок. А если оба родите-
ля больны, то риск заболеть у чада уве-
личивается до 50 %. 

Всё же, когда в семье больного брон-
хиальной астмой рождаются дети, нуж-

но проводить все мероприятия для 
обеспечения гипоаллергенного быта. 
Главный аллерген в атмосфере жилища 
– пыль, она витает в воздухе и скапли-
вается на предметах обихода. В пыли 
живут клещи, которые вызывают аллер-
гическую реакцию. У домашних кошек 
аллергеном является слюна. Она тоже 
попадает в воздух и вызывает раздраже-
ние слизистой домочадцев. Аллергеном 
являются также экскременты тараканов.

 
– Является ли аллергеном титано-

вая пыль?
– Сам по себе титан хорошо взаимо-

действует с организмом, но пылинки, 
попадающие через дыхательные пути 
в большом количестве, в течение дли-
тельного времени могут оказывать своё 
вредоносное действие. Ещё больше 
раздражают оксиды азотов в травиль-
ных отделениях и угарный газ. В титано-
вых сплавах есть легирующие добавки, 
которые при высоких температурах 

могут испаряться (хром, никель). Они 
повреждают слизистую бронхиального 
дерева и оседают в лёгких. 

Вредны также продукты горения со 
свалки: оксиды серы, азота. 

Есть вещества, которые непосред-
ственно оказывают аллергизирующее 
действие, например, формальдегид. 
Если вы купили древесно-стружечную 
мебель – проветривайте помещение в 
течение месяца. Опасны и минераль-
но-волокнистые плиты – новое поколе-
ние утеплителей. Если они проложены 
снаружи здания – не страшно, а если 
внутри, например, использованы как 
шумоизолятор, в течение долгих лет 
минеральные частички будут попадать 
в воздух и раздражать дыхательные 
пути человека. 

– Скажите, что способствует раз-
витию астмы?

– Астма – реакция организма на 
попавший аллерген, проявляется она в 

виде спазма мускулатуры бронхов. Ор-
ганизм практически перекрывает ды-
хательные пути от попадания туда вре-
доносных веществ и человек не может 
выдохнуть. Это очень серьёзное и тя-
жёлое состояние, сопровождающееся 
страхом смерти. 

В основе бронхиальной астмы лежит 
аллергическая природа – повышенная 
чувствительность организма, и особен-
но слизистой бронхов, к различным ал-
лергенам. 

Состояние поллиноза (когда слезятся 
и чешутся глаза, начинается аллергиче-
ский конъюнктивит, идут водянистые вы-
деления из носа, напоминающие сенную 
лихорадку во время весеннего цветения 
растений) характеризуется как предаст-
ма. Мы и начали разговор с того, что во 
всём цивилизованном мире наблюда-
ется рост аллергических заболеваний. 
И наши жилища из синтетических стро-
ительных волокон, и мебель, и пища, и 
плохая экология способствуют этому. 

– Какие ценные указания Вы дади-
те астматикам?

– Во-первых, не нужно заниматься 
самолечением и не нужно ждать, что 
всё пройдёт само. Категорически нель-
зя использовать для лечения только 
препараты короткого действия, снима-
ющие спазм. Снять симптом – не значит 
вылечить заболевание. А поскольку я 
уже сказала, что астма – это аллерги-
ческое воспаление, – его нужно лечить 
специфическими противовоспалитель-
ными препаратами.

– Астма протекает всегда с присту-
пами удушья?

– Нет, это может быть сухой присту-
пообразный кашель. Если вы ночью, 
под утро просыпаетесь с симптомами 
сдавливания в груди и затруднённого 
дыхания – обратитесь к врачу (тера-
певту). Нужно будет сдать необходи-
мые анализы, и тогда доктор решит, ка-
кое лечение проводить. Осложнения 
могут возникать, если лечиться непра-
вильно.

Подчеркну, астма хорошо лечится 
специфическими препаратами. На сегод-
няшний день не нужно бояться, что с аст-
мой вы будете инвалидом. С этим неду-
гом в России даже есть чемпионы мира. 
Люди не теряют свою трудоспособность. 
Заболевание не инвалидизирующее, оно 
лечится дома, самостоятельно. 

– А есть безлекарственные мето-
ды лечения астмы?

– Есть – дыхательная гимнастика, цель 
которой сводится к выработке правиль-
ного дыхания и умению управлять им. 
Прежде всего, важно научиться дышать 
через нос, освоить диафрагмальное, или 
брюшное дыхание. Суть метода заклю-
чается в том, что самой сильной мыш-
цей для осуществления вдоха является 
диафрагма, а для выдоха используется 
брюшной пресс, на вдохе живот слегка 
втягивается, а на выдохе выпячивается.

– Можно ли излечиться от астмы?
– К сожалению, лекарства, дающего 

стопроцентное излечение от астмы, не 
существует, но при правильном лече-
нии, контроле симптомов и устранении 
причин, вызвавших заболевание, боль-
шинство людей с астмой может вести 
нормальную жизнь.

от ведущей рубрики

О  НАБОЛЕвшЕм
Главное – здоровье, а остальное приложится. Как часто мы произно-

сим эту фразу, но задумываемся над ней только тогда, когда гром грянет. 
чтобы не ждать того самого грома, ровно год назад в «Новаторе» появи-
лась рубрика «Скажите, доктор!». На целой газетной полосе мы рассказы-
ваем читателям, как разобраться с тем или иным недугом, встречаемся с 
докторами и задаём им в прямом смысле слова наболевшие вопросы. 

Перечислять увидевшие свет публикации на медицинскую тему – места 
не хватит. Если коротко, говорили о психоэмоциональном состоянии, о де-
лах сердечных, о простуде и гриппе, о тумане в глазах, о боли в спине, спа-
сали желудок от гастрита, лечили зубы и Венерой ниспосланное наказание, 
делали для уха «ку-ку», предупреждали о СПИДе, рассказывали о болезнях 
новорожденных, гепатите, туберкулёзе, гельминтах и переломах, лечились 
пиявками, были на приёме у стоматолога, инфекциониста, травматолога... 

На этой неделе весь мир отметил День борьбы с инсультом. Профилак-
тическую беседу на тему «Останови инсульт» мы вели в «Новаторе» № 14 от 
4 апреля.

Если вам, дорогие читатели, интересна рубрика «Скажите, доктор!», пи-
шите, звоните, задавайте вопросы. И помните, что главное – здоровье, а всё 
остальное приложится. 
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Бывают дороги длиною в 
жизнь, а наша дорога про-
должалась всего две недели, 
но эти две недели стали для 
нас целой жизнью. Как же 
страшно сделать шаг в неиз-
вестность и, отказавшись от 
устоявшегося быта, уехать, 
оставив всё нажитое за дол-
гие годы. Но зная, что есть 
всего два пути, каждый во-
лен выбирать свой.

Самые важные решения в 
нашей жизни мы принимаем 
спонтанно. Именно так полу-
чилось и с нами. Долгое вре-
мя мы колебались: ехать или 
оставаться, пока война не по-
стучалась в наши двери. Жить 
стало страшно. По городу 
свободно, нарушая правила 
движения, разъезжала воен-
ная техника, расхаживали ав-
томатчики, направляя оружие 
на мирных людей и запугивая 
их. Улицы опустели, город по-
тускнел... Наши позитивные 
горожане вдруг изменились и 
стали понурыми. Из крупно-
калиберных орудий раздава-
лись такие залпы, что дрожали 
и сыпались стёкла. Мы забыли 
о спокойном сне, вздрагивали 
от каждого звука.

Уезжали мы с мамой ночью, 
оставив дом, родных и близ-
ких – всё, что было нам дорого. 
По дороге мы проехали около 
двадцати блокпостов и, про-
езжая каждый из них, моли-
лись, чтобы нас не высадили, 
чтобы не расстреляли автобус. 
И только когда мы пересекли 
границу в Джанкое, наконец, 
смогли вздохнуть с облегче-
нием. Конечным пунктом на-
шего путешествия была Ялта. 
Пару лет назад мы отдыхали 
в Крыму и очень полюбили 
этот город. Нас заворожил вид 
Ай-Петри и в сердце навсегда 
осталось бескрайнее Чёрное 

море и набережная. Но сей-
час, устав от долгой поездки 
на автобусе, мы увидели город 
совсем по-другому – было всё 
равно.

Наконец прибыли по указан-
ному адресу, где должен был 
располагаться пункт времен-
ного размещения беженцев. 
Но, увы, он уже был закрыт, 
и нам предложили поехать в 
Симферополь. Мы очень рас-
строились: ведь в средствах 
были ограничены, такси не по 
карману, а сумки такие тяжё-
лые, что хотелось плакать. И 
тут нам встретились добрые 
люди, они сказали, как дешев-
ле добраться до Симферополя 
и помогли донести сумки до 
автобуса. 

Ехали мы и думали: вдруг 
и там всё закрыто, что же де-
лать дальше? Сил не осталось 
совсем. Но на наше счастье, 
приехав в Симферополь, нам 
удалось поселиться на базе 
«Артек», где размещался ПВР. 
Там мы пробыли десять дней. 

Из-за шторма на переправе нас 
не могли вывезти на материк. 
Ожидание затянулось. Каждый 
день нам обещали: может, зав-
тра всё решится. Но наступало 
завтра, и ничего не менялось. 
Условия, в которых мы нахо-
дились в Симферополе, были 
ужасными – многие люди спа-
ли прямо в холле гостиницы 
«Артек»: кто на сумках, кто про-
сто на полу. Немногим повезло 
получить кровать в комнатах 
четвёртого этажа. Счастливчи-
ки! Мы тоже попали в их чис-
ло – нам дали одну кровать на 
двоих. Но я и мама были ис-
кренне рады, нам было с чем 
сравнивать. Самое главное, что 
здесь был мир!

Наконец нам объявили, что 
26 сентября мы выедем. Желез-
нодорожный вокзал находился 
через дорогу. Нам велели в 
час ночи собраться на привок-
зальной площади. Приехали 
автобусы, мы погрузились – и 
дальше в путь, который лежал 
через Керченскую переправу.

Паром, автобус. В Красно-
даре на железнодорожном 
вокзале нас встретил предста-
витель МЧС, он раздал билеты 
на поезд. Началась посадка. 
Времени было очень мало, 
все боялись опоздать, но всё 
обошлось. Наконец поезд тро-
нулся, и мы поехали. Конечной 
остановкой был Екатеринбург. 
Так мы думали. 

В вагоне плацкарта нам с 
мамой достались две верхние 
полки. Когда мы познакоми-
лись с соседями, ими оказа-
лись Сергей и Татьяна из Куш-
вы. Они-то и поведали нам 
очень много о своём крае. Нас 
поразило бескорыстие наших 
попутчиков. Нас угощали пи-
рожками, покупали малину, на 
одной из станций женщина по-
дарила вязаные носки. 

Я не отрывалась от окна. 
Столько интересного увиде-
ла! В Волгограде нас восхитил 
вид Мамаева кургана и вели-
чественная Родина-Мать, зову-
щая своих сыновей на защиту 

Отечества. Реку Волгу, которой 
не было конца и края, увиде-
ли, проезжая Саратов. Вид за 
окном постоянно менялся: от 
широких степей до лесистой 
местности. Дальше дорога 
вела вдоль Уральских гор, это 
было необыкновенно красиво. 
И наконец, она привела нас в 
Екатеринбург. В мыслях было 
только одно: что же нас здесь 
ожидает? Волнению не было 
границ. И каково было наше 
удивление, когда на перроне 
мы увидели огромное количе-
ство сотрудников МЧС, кото-
рые нас уже ждали.

Нас встретили, как родных, 
помогли каждому и провели в 
автобусы. Здесь мы узнали, что 
едем в город Верхняя Салда, о 
котором даже представления 
не имеем. В сопровождении 
медслужбы и сотрудников ДПС 
мы отправились в пункт вре-
менного пребывания «Лесная 
сказка». Нас встречала Елена 
Чукавина, директор этой базы, 
представители всех городских 
служб и лично мэр города. Мы 
были крайне удивлены, когда 
мэр помог перенести наши тя-
жёлые сумки.

С первой минуты пребы-
вания в «Лесной сказке» нас 
окружили заботой и внимани-
ем. Сейчас мы все вместе здесь 
живём, и каждый из нас пыта-
ется наладить новую жизнь на 
новом месте. 

Двухнедельное путеше-
ствие из Украины закончилось 
в Верхней Салде, городе, кото-
рый нас радушно принял.

Дорога... Какой бы она ни 
была – длинной или корот-
кой, у неё всегда есть начало 
и есть конец. Конец нашей 
дороги стал началом новой 
жизни.

Маргарита КУЛЬТИКОВА 

вы нам писали

Никогда бы письмо украинской девушки Маргариты, мечтающей посту-
пить на журналистский факультет, не появилось в салдинской газете «Но-
ватор», если бы... Если бы в её родном Мариуполе не началась война. рита 

поделилась с салдинцами самым тяжёлым в её жизни впечатлением – впе-
чатлением о дороге, которая привела её, как и тысячи украинцев, из войны 
к мирной жизни.

Мы  выбрали  дорогу  к миру

Мариуполь – город, где жила Маргарита Культикова А вот так Мариуполь выглядит сейчас
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В Верхнесалдинской 
комиссии по делам несо-
вершеннолетних на учёте 
состоит 128 юных правона-
рушителей. 

Как объяснить детям, что 
сигареты, алкоголь и наркоти-
ки – это три ступени, ведущие к 
бездне и полному разрушению 
личности человека? Одними 
беседами решить проблему не-
возможно, нужно использовать 
целый комплекс проверенных 
жизнью и новых методов рабо-
ты с трудными подростками. 

– Третий год в октябре 

мы встречаемся в спортза-
ле с ребятами в возрасте от 
15 до 18 лет, которые больше 
остальных могут быть под-
вержены негативному влия-
нию улицы, – рассказывает Ла-
риса Пискунова, председатель 
Территориальной комиссии по 
делам несовершеннолетних и 
защите их прав. – Главная наша 
задача – организовать их сво-
бодное время, показать, что 
можно жить интересно.

Инициаторами дружеской 
встречи по волейболу стали 
сотрудники комиссии по делам 

несовершеннолетних и отде-
ла полиции, вставшие плечом 
к плечу с детьми в команду. А 
распахнул двери своего спорт-
зала для этой игры авиаметал-
лургический техникум. 

– Думаю, если больше будет 
таких мероприятий – меньше 
будет трудных подростков, – 
констатировал главный судья 
соревнований Александр Бель-
ков, заместитель директора 
Верхнесалдинского авиаметал-
лургического техникума по физ-
культурно-массовой работе.

– Играть в волейбол нас 

пригласила полиция, – расска-
зал «Новатору» 17-летний Ста-
нислав Рожин, ученик школы 
№ 17. – Привёл меня друг Ваня 
Фирсов, а я привёл Мишу Гро-
дова и Андрея Калугина. Люблю 
спорт, занимаюсь самбо. На-
строение отличное, курс дер-
жу на победу.

В спортзале были и люди в 
полицейской форме, но не как 
стражи порядка, а как болель-
щики.

– Мы очень хотим, чтобы у 
детей сформировался положи-
тельный образ полицейского, – 

доложила инспектор по делам 
несовершеннолетних капитан 
полиции Татьяна Осколкова. 
– Родители детей знают о се-
годняшней встрече. Некото-
рые пришли поддержать своих 
ребятишек. А мы будем болеть 
за всех сразу. 

И независимо от счёта игры 
все сразу и победили, отпра-
вившись домой в отличном 
настроении, со сладкими при-
зами и с намерением в следу-
ющем году обязательно «над-
рать» соперников. 

Наталия КОЛЕСНИчЕНКО

Вместо  нравоучений

Небесная канцелярия, засыпав 
нас снегом в октябре, была не в кур-
се, что в Свердловской области ещё 
не завершился чемпионат по футбо-
лу. И заключительные игры первен-
ства мало походили на футбольные 
баталии, а передвижение игроков 
по заснеженной территории трудно 
было назвать бегом за мячом. Но 
матч в последнее воскресенье октя-
бря состоялся. 

Однако спортсмены Верхней Сал-
ды и Ирбита не столько боролись за 
дополнительные очки, сколько пы-
тались одержать верх над стихией. 
Сотрудникам физкультурно-спортив-

ного комплекса удалось расчистить 
только линии периметра и границ фут-
больного поля. Остальную площадь 
– 6 400 квадратных метров, гоняясь за 
мячом, утаптывали своими бутсами 
22 футболиста. 

Из-за несоответствия игрового поля 
регламенту соревнований принимаю-
щей стороне, то есть салдинскому «Ти-
тану», судьи могли засчитать техниче-
ское поражение. Но коллегия приняла 
решение только о сокращении време-
ни матча: ирбитские и салдинские фут-
болисты самый сложный матч за всю 
свою историю играли только 20 минут 
от регламентированных полутора ча-

сов. Матч закончился с результатом 0:0.
Снежный поединок стал в этом сезо-

не заключительной игрой и для ирбит-
ского «Урала», и для салдинского «Тита-
на». В итоге титановцы заняли 11 место 
из 13. Из 24 встреч салдинцы проиграли 
10 раз и 10 раз сыграли вничью. 

Что же происходит с салдинской 
командой, которая ещё в прошлом году 
была в тройке лидеров? Тренер «тита-
новцев» Юрий Титков, анализируя ситу-
ацию резкого ухудшения результатов, 
сказал: 

– С 2008 года мы всегда были в числе 
трёх сильнейших команд. Этот сезон 
стал самым неудачным за всю историю 

«Титана». К основным причинам неудач 
этого года я отнесу, в первую очередь, 
травмы ребят из основного состава 
команды, и во вторую – невозможность 
сильных игроков участвовать в играх 
из-за графиков работы. Последние две 
игры я даже и футболом не назову. Гон-
ки за мячом на снегу, после которых не-
которые из наших сильно заболели. Но 
я от себя лично благодарю всех «тита-
новцев» за то, что дошли до финиша се-
зона. Болельщикам скажу, что команда 
расслабляться не будет и ставит себе 
задачу на новый сезон – быть в тройке 
сильнейших!

Анна СИГОВА

А  снег  не  знал  и  падал

прокат лыж 
работает: 

вторник, среда,
четверг, пятница –
с 15.00 до 21.00, 
суббота, 
воскресенье – 
с 12.00 до 21.00.
Лыжня вас ждёт!

вставай 
на лыжи!мельничная

ждёт!
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Они легко скользят по ледовой 
арене, синхронно рисуют причудли-
вые фигуры лезвиями коньков. То 
распадаются узором, то вновь вы-
страиваются в ровные ряды... 

Показательные выступления вос-
питанниц Свердловской специализи-
рованной детско-юношеской школы 
олимпийского резерва «Юность» в ми-
нувшую пятницу, 24 октября, для сал-
динцев стали настоящим праздником, а 
для самих фигуристок – обкаткой про-
граммы, которую команда представит 
на втором этапе Кубка России (на Кубке 
Урала). Соревнования пройдут в ноя-
бре в Новоуральске.

Номера произвольной и короткой 
программ стали итогом двухнедельных 
учебно-тренировочных сборов, про-
ведённых в Верхней Салде наставни-
ками юных фигуристов Натальей Сан-

никовой и Еленой Мошновой. Тренеры 
«Юности» дружат с тренерами салдин-
ских фигуристов и на сборы приехали 
по приглашению Елены Жгулёвой.

– Мы с «Юностью» выступаем в раз-
ных разрядах, – поделилась Елена Алек-
сандровна. – Девочки участвуют в со-
ревнованиях как кандидаты в мастера 
спорта, мы ещё выступаем по второму 
спортивному разряду. Однако, я думаю, 
показательное выступление доста-
вило море удовольствия и зрителям, и 
самим фигуристам. 

Салдинские звёздочки фигурного ка-
тания также представили номера на суд 
зрителей и ведущих фигуристов обла-
сти, в копилке спортивных достижений 
которых титулы и чемпионов России, и 
бронзовых призёров чемпионата мира 
среди юниоров.

– Мы участвовали в чемпионате 

мира в Финляндии, в Кубке Франции, 
были в Англии.., – рассказывает Ната-
лья Санникова, тренер «Юности». – В 
Верхней Салде нам очень понравилось, 
правда, было немного холодновато 
для тренировок. Но меня радует, что 
в небольшом городе есть такой каток 
и должное внимание уделяется фигур-
ному катанию. Я вижу, с каким энтузи-
азмом работают ваши тренеры, есть 
перспективные дети, так что у вас хо-
рошее будущее!

Фигурное катание, констатировали 
гости, это ежедневный кропотливый 
труд и физические нагрузки. В соста-
ве команды по синхронному катанию 
16 человек и четыре запасных фигу-
ристки, и каждая из них по дороге к 
мечте много трудилась. Эти девушки 
впервые встали на коньки в четыре, 
пять, а кто-то и в три года.

Салдинская команда «Эллада» в 
совместных выступлениях не новичок, 
однако, наблюдая за тренировками 
«Юности», ребята многое переняли. Те-
перь герои «Эллады» планируют в ответ 
организовать выступление в Екатерин-
бурге. 

В завершение показательных вы-
ступлений салдинские фигуристки 
преподнесли букеты мастеру спорта 
России Елене Мошновой и тренеру 
Наталье Санниковой. Трибуны сканди-
ровали: «Спасибо»! А Елена Жгулёва 
поделилась с «Новатором» планами на 
соревновательный сезон, в котором 
салдинским спортсменам поставлена 
задача сохранить титул чемпионов об-
ласти в своём разряде, завоёванный в 
прошлом году. Желаем им удачи и по-
беды в честной борьбе!

Ольга ШАПКИНА

Цветы  от  героев  «Эллады» 
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нас вдохновляющая муза

Звон  струны  и  песнь  баяна
звуками различных народных 

инструментов наполнился Дворец 
культуры имени Агаркова 26 октя-
бря. здесь слышались переливы 
баяна и россыпь нот, сыгранных на 
домре, вплетался и нежный голос 
флейты, и залихватский наигрыш ба-
лалайки. 

Пятый областной конкурс-фести-
валь ансамблей и оркестров русских 
народных инструментов под назва-
нием «звон струны и песнь баяна» 
распахнул свои двери для исполни-
телей со всей Свердловской области. 

И взрослые, и детские коллективы 

показали своё мастерство, представи-
ли хорошо знакомые произведения в 
совершенно новых аранжировках и 
были оценены по достоинству. Короле-
вой бала в этот день была домра.

– Этот русский народный инстру-
мент, к большому сожалению, в по-
следние годы не пользовался особой 
популярностью. И очень здорово, что 
коллектив из Верхней Салды «Капель» 
под руководством Марины Чирковой 
сделал акцент именно на нём, – по-
делился своими впечатлениями пред-
седатель жюри, заслуженный деятель 
искусств Российской Федерации, про-

фессор кафедры народных инструмен-
тов Уральской государственной кон-
серватории имени Мусоргского Андрей 
Бызов.

Да, домра в тот день звучала необык-
новенно. Валерия Глебова извлекала 
их этого струнного инструмента вос-
точные мотивы, а «Капель» – цыганские 
напевы. Жаль, что эту волшебную му-
зыку услышали так мало горожан: зри-
тельный зал был полупустым. Но кон-
курс состоялся, и лучшие его участники 
увезли домой дипломы и призы.

Дипломы первой степени в номи-
нации «Солисты-инструменталисты в 

возрасте от 10 до 17 лет» вручены на-
шим землякам – Валерии Глебовой и 
Екатерине Гвоздевой из коллектива 
«Капель». Ольга Маценко из этого же 
ансамбля стала лауреатом областного 
конкурса. Два диплома первой степени 
уехали в Верхотурье. 

Диплом лауреата конкурса в номина-
ции «Детские любительские ансамбли на-
родных инструментов» вручили коллек-
тиву «Кварта» (Екатеринбург) и «Капель». 
Среди взрослых участников звания ла-
уреата удостоены ансамбль «Оберег» и 
«Арт-квинтет» из Екатеринбурга.

Эльвира ПрИКАзчИКОВА


